
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
МАРИНА БОЖКО

На фоне санкций крупные 
банки и компании России 
все более взаимозависимы. 
Для компаний это сопряжено 
с риском нехватки финанси-
рования, для банков — с рис-
ком потерь из-за трудностей 
даже одного крупного заем-
щика, предупредили в S&P.

Беспокойство экспертов междуна-
родного рейтингового агентства 
Standard & Poor’s Global Ratings 

(S&P) вызывал рост концентра-
ции кредитных рисков россий-
ских банков на крупных заемщи-
ков. Об этом S&P сообщило в сво-
ем отчете «Санкции приводят к по-
вышению рисков концентрации 
для российских компаний и бан-
ков» (есть в распоряжении РБК).

Речь о том, что из-за санкций 
все больше крупных корпора-
тивных заемщиков, ранее креди-
товавшихся за границей, теперь 
кредитуются в российских бан-
ках, справляться с этой нагрузкой 
банкам все сложнее, а, учитывая 
большие суммы кредитов, труд-
ности одного заемщика могут су-

щественно ухудшить финансовое 
положение банка, следует из отче-
та агентства.

Замкнутый круг

«В последние годы повысилась 
концентрация кредитных порт-
фелей российских банков на круп-
нейших российских корпоратив-
ных заемщиках. Отношение «кре-
диты 20 крупнейшим заемщикам/
собственный капитал банка со-
гласно отчетности» у российских 
банков является одним из самых 
высоких в мире и составляет 226% 
(до введения санкций этот пока-

затель составлял 170%, уточни-
ли РБК в S&P). По нашим оцен-
кам, совокупный долг (согласно 
отчетности) некоторых россий-
ских заемщиков уже достаточно 
высок в сравнении со способно-
стью российской банковской си-
стемы к кредитованию. Это свиде-
тельствует о том, что дальнейший 
рост кредитования банками таких 
заемщиков сопряжен с  трудно-
стями», — говорится в документе. 
На практике это может негатив-
но повлиять на инвестиции и, как 
следствие, экономический рост, 
следует из отчета.
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СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Столичный метрополитен 
официально уведомил «Трейд 
Компани» о расторжении де-
сятилетнего контракта на про-
дажу рекламы на территории 
подземки. Однако компания 
готова вновь претендовать 
на него, как и «Лайса», ре-
кламный подрядчик РЖД.

Нет гарантии — 
нет контракта

ГУП «Московский метрополитен» 
в понедельник, 4 декабря, объявил 
о расторжении договора с ООО 
«Трейд Компани», своим реклам-
ным подрядчиком. Главный мар-
кетолог «Трейд Компани» Эдвард 
Лисовский подтвердил РБК, что 
компания получила уведомление о 
расторжении контракта. «Мы в це-
лом ожидали такого решения», — 
отметил Лисовский. Как сообщал 
РБК 27 ноября, «Трейд Компани» 
вовремя не предоставила метро-
политену безотзывную банков-
скую гарантию по заключенному 
в сентябре 2016 года десятилетне-
му договору. Он предусматривает, 
что подрядчик должен представить 
финансовое обеспечение в разме-
ре 30% от стоимости всего контрак-
та. «Трейд Компани» обязалась пе-
речислить Московскому метропо-
литену почти 22,7 млрд руб. Соот-
ветственно, размер обеспечения 
составляет примерно 6,8 млрд руб.

Обеспечением может быть без-
отзывная банковская гарантия, ко-
торую надо переоформлять еже-
годно. В 2016 году ее «Трейд Ком-
пани» предоставил банк «ФК От-
крытие», который сейчас проходит 
процедуру санации. По условиям 
договора, подрядчик должен пре-
доставлять новую банковскую га-
рантию за 60 дней до истечения 
срока предыдущей.
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Концентрация кредитных портфелей российских банков на небольшом количестве крупных заемщиков является одной из самых высоких в мире, 
посчитали в S&P. На фото слева направо: предправления «Газпрома» Алексей Миллер, президент ВТБ Андрей Костин, главный исполнительный директор 
«Роснефти» Игорь Сечин

Павел Демидов,
эксперт ЦСР, политолог

Почему президенту 
США рано праздновать 
победу в конгрессе
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И Н И Ц И А Т И В А

Минфин предложил поменять 
методику определения расходов 
на органы власти в регионах

С Л Е Д С Т В И Е
Бывшего министра 
внутренних дел ЛНР 
Игоря Корнета подозревают 
в сокрытии убийства

С У Д
К итальянскому совладельцу 
российской генерирующей 
компании подан иск 
на 8,1 млрд руб.с. 8 с. 5 с. 13 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 04.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 24.11.2017

Курсы 
валют ЦБ
05.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 04.12.2017, 20.00 мск

1133,87 
пункта

$430,2 
млрд

$1= 

₽58,99
€1=

₽69,91
$62,92

за баррель

Ф И Н А Н С Ы  В S&P увидели угрозу российским банкам и компаниям 

из-за новых санкций

Кредитный риск 
в предельной концентрации
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Расплата за коррупцию

Один из самых громких 
коррупционных скандалов 
последних лет — дело «Обо-
ронсервиса». Фигурантку 
этого дела Евгению Василь-
еву обвиняли в том, что она, 
будучи главой департамента 
имущественных отношений 
Минобороны, причинила го-
сударству ущерб на 2 млрд 
руб. 23 апреля 2015 года 
обвинение просило приго-
ворить Васильеву к восьми 
годам условно и выплате 
штрафа 1 млн руб. Суд при-

говорил Васильеву к пяти го-
дам колонии. Однако чинов-
ница провела за решеткой 
немногим более 30 дней, 
после чего вышла по УДО — 
в зачет наказания пошел 
срок домашнего ареста.
Громкий процесс за-
вершился летом этого 
года. Виновным по делу 
о хищении 1,3 млрд руб. 
при закупке электронных 
браслетов для отслежива-
ния преступников признан 
Александр Реймер, кото-

рый в 2009–2012 годах был 
директором Федеральной 
службы исполнения нака-
заний. Прокурор просил 
для чиновника девять лет 
тюрьмы, суд остановился 
на восьми годах.
Один из самых жест-
ких приговоров по делу 
о взяточничестве летом 
2016 года вынесли Евгению 
Урлашову. Бывший мэр Яро-
славля признан виновным 
в получении взятки в 17 млн 
руб. Обвинение просило 

для него наказание в виде 
15 лет лишения свободы, 
суд приговорил к 12,5 года 
и 60 млн штрафа.
Еще один большой срок вес-
ной 2017 года получил Денис 
Сугробов. Суд признал, что, 
будучи главой антикорруп-
ционного главка (ГУЭБиПК) 
МВД, он провоцировал полу-
чение взяток. Генерала при-
говорили к 22 годам (столь-
ко просило обвинение), его 
сообщники получили от пяти 
лет до 21 года. Апелляция 

защиты сейчас находится 
в Верховном суде.
Под следствием или в ожи-
дании приговора сейчас 
находятся еще несколько 
фигурантов по громким 
коррупционным делам. Так, 
в конце ноября для бывше-
го губернатора Сахалина 
Александра Хорошавина, 
который обвиняется в по-
лучении взяток на 522 млн 
руб., прокурор запросил 
13 лет колонии.

Почему прокурор потребовал Алексею Улюкаеву 10 лет колонии

Прения о двух пальцах
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

Обвинение запросило для 
Алексея Улюкаева десять лет 
колонии строгого режима по 
делу о получении взятки, впер-
вые обнародовав показания ге-
нерала ФСБ Олега Феоктистова 
суду. Показания Игоря Сечина 
прокурор не упомянул. 

Обвинение требует десять лет коло-
нии строгого режима для бывшего 
министра экономического разви-
тия Алексея Улюкаева по делу о 
вымогательстве взятки в $2 млн от 
главы «Роснефти» Игоря Сечина. 
Гособвинитель Борис Непорожный 
заявил об этом в прениях сторон в 
Замоскворецком суде Москвы в 
понедельник, 4 декабря. Он также 
предложил наложить на экс-мини-
стра штраф в 500 млн руб., лишить 
орденов и званий, запретить зани-
мать должности на государствен-
ной службе в течение десяти лет 
после освобождения.

Вина Улюкаева доказана, за-
явил Непорожный. При этом в ос-
нову выступления прокурора лег-
ли показания генерала ФСБ Олега 
Феоктистова, который курировал 
оперативную разработку Улюкае-
ва и лично присутствовал в офисе 
«Роснефти» 14 ноября 2016 года, в 
день передачи меченых денег ми-
нистру.

Алексей Улюкаев в свою очередь 
потребовал направить часть мате-
риалов дела в Следственный коми-
тет для проверки на признаки за-
ведомо ложного доноса со стороны 
Сечина и Феоктистова.

«Потребовал 
отблагодарить его 
некоей премией»

В начале своего выступления Не-
порожный напомнил фабулу дела. 
По версии гособвинения, в октябре 
2016 года на саммите БРИКС в ин-
дийском штате Гоа Улюкаев потре-
бовал у Сечина $2 млн в качестве 
благодарности за благополучный 
для «Роснефти» исход сделки по 
приватизации «Башнефти». Улю-
каев намекнул Сечину, что в случае 
отказа может создать препятствия 

при дальнейших сделках «Роснеф-
ти», говорится в материалах дела.

Вина Улюкаева подтверждается 
записями его бесед с Сечиным в 
день задержания (в них глава «Рос-
нефти» упоминает «поручение» от 
министра и говорит, что «собрал 
объем»), а также показаниями 
свидетелей, прежде всего генера-
ла ФСБ в отставке Олега Феокти-
стова, заявил Непорожный. Тогда 
Феоктистов работал вице-прези-
дентом «Роснефти» по безопасно-
сти, его заявление на имя дирек-
тора ФСБ Александра Бортникова, 
подписанное также Сечиным, ста-

ло началом оперативной разработ-
ки Улюкаева.

Феоктистов в сентябре высту-
пил в суде в закрытом режиме. Суть 
его показаний ранее пересказыва-
ло издание The Bell со ссылкой на 
источники. 4 декабря материал со 
ссылкой на аудиозапись допроса 
Феоктистова в суде опубликовала 
также русская служба Би-би-си.

«Вернувшись из зарубежной ко-
мандировки, Сечин сообщил [Фео-
ктистову], что Улюкаев вымогал у 
него взятку. Со слов Сечина, Улюка-
ев пояснил, что правительство дало 
добро на сделку, и потребовал от-

благодарить его некоей премией. 
Он жестом с двумя пальцами по-
требовал у него взятку и намекнул, 
что от дачи взятки может зависеть 
позиция министерства по другим 
сделкам «Роснефти», — процитиро-
вал Непорожный показания Фео-
ктистова.

Генерал посоветовал Сечину 
проконсультироваться с сотруд-
никами ФСБ. Затем Феоктистов и 
глава «Роснефти» составили заяв-
ление на имя Бортникова и приня-
ли решение об оперативном экспе-
рименте. Феоктистов добыл деньги 
(как — гособвинитель не уточнил; 
по данным Би-би-си, генерал в суде 
говорил о своем знакомом «част-
ном инвесторе») и привез купюры 
на Лубянку, где их обработали спец-
составом.

«Днем 14 ноября, находясь в 
офисе «Роснефти», Феоктистов 
услышал звонок на стационарный 
телефон Сечина. Тот дал понять, 
что звонил Улюкаев»,  — привел 
прокурор показания Феоктистова. 
(Как следует из записей звонков, 
звонок осуществлялся из приемной 
Сечина.) Министр и глава «Роснеф-
ти» договорились о встрече. Фео-
ктистов остался в офисе компании 
и за передачей денег наблюдал лич-
но, следует из его показаний, пере-
сказанных Непорожным.

На показания Игоря Сечина гос-
обвинитель в своей речи не сослал-
ся. Глава «Роснефти» так и не явился 
в суд, несмотря на четыре вызова, 
сославшись на занятость и ожидае-
мое «усиление напряженности гра-
фика» к концу года. Изучать в суде 
протоколы допросов Сечина на ста-
дии следствия суд также не стал.

«Как сыр в масле»

Виновность Улюкаева доказана 
показаниями и других свидетелей, 
подчеркнул Непорожный, в том 
числе его подчиненных Дмитрия 
Пристанскова и Оксаны Тарасен-
ко, которые рассказывали в суде о 
резкой перемене мнения Улюкаева 
о возможности участия госкомпа-
нии в приватизации «Башнефти» и 
о правках, которые он в последний 
момент вносил в доклад Минэко-
номразвития по сделке, подго-
товленный по поручению вице-
премьера Аркадия Дворковича. 

П Р О Ц Е С С

Алексей Улюкаев не согласился с гособвинением и потребовал 
направить часть материалов дела в Следственный комитет 
для проверки на признаки заведомо ложного доноса 
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Кампания

Какие установки Кремль дал регионам

Волновая теория выборов
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Сергей Кириенко на семина-
ре для вице-губернаторов и 
глав избиркомов заявил, что 
выборы президента должны 
пройти абсолютно легитимно, 
без поводов для митингов и 
судебных исков. Кампания 
будет сопровождаться тремя 
волнами агитации.

Кремль провел закрытый семи-
нар для вице-губернаторов по 
внутренней политике и замести-
телей полпредов президента по 
внутренней политике, рассказали 
РБК три участника мероприятия. 
Семинар проходил в Корпора-
тивном университете Сбербанка 
в Подмосковье с 29 ноября по 
2 декабря. На него также пригла-
сили глав региональных избира-
тельных комиссий, которые при-
сутствовали только один день — 
1 декабря.

На семинаре выступали первый 
замглавы администрации прези-
дента Сергей Кириенко, глава 
ЦИК Элла Памфилова и ряд других 
представителей Центризбиркома; 
кроме того, приглашенные на него 
приняли участие в командообра-
зующей игре, рассказали РБК один 
из вице-губернаторов, руководи-
тель регионального избиркома и 
собеседник в ЦИК. На мероприя-
тии присутствовали также началь-
ник Управления внутренней поли-
тики (УВП) Кремля Андрей Ярин 
и замначальника УВП Александр 
Харичев, уточнил один из собесед-
ников РБК.

Главная цель семинара — донес-
ти до его участников, что выборы 
президента должны пройти чисто 
и прозрачно, задача номер один — 
законность выборов, пояснил РБК 
представитель внутриполитиче-
ского блока Кремля. По его словам, 
Сергей Кириенко говорил присут-
ствующим о важности информи-
рования граждан о кампании: дате 
выборов, нахождении избиратель-
ных участков, праве россиян голо-
совать без открепительных тало-
нов по месту фактического нахо-
ждения и т.д. «Всех предупредили, 
что они не должны агитировать 
за кого-то из кандидатов», — под-
черкнул представитель внутрипо-
литического блока Кремля. Кроме 
того, Кириенко сказал участникам 
семинара, «что все нарушения бу-
дут жестко пресекаться», добавил 
собеседник РБК.

Первый замглавы кремлевской 
администрации говорил, что вы-
боры должны быть «абсолютно ле-
гитимными», чтобы ни у кого не 
было повода для митингов или 
подачи исков в суд, сказали РБК 
два участника семинара. Кириен-
ко призвал провести кампанию 
так, «чтобы на следующий день 
комар носа не подточил, ника-
ких протестов из-за «каруселей» 
и других нарушений», добавил 
другой участник мероприятия в 
беседе с РБК.

Первый замглавы администра-
ции президента призывал не толь-
ко бороться с фальсификациями, 
но и, к примеру, исключить воз-

можность присутствия одних и 
тех же граждан в разных списках 
избирателей.

Ранее источники РБК рассказы-
вали, что Владимир Путин лично 
дал установку провести выборы 
без скандалов и нарушений. Уста-
новка была дана полпредствам, си-
ловым структурам, губернаторам, 
руководителям избиркомов, пояс-
няли собеседники РБК.

«Ключевых задач три — выбо-
ры должны быть открытые, леги-
тимные и без скандалов. Все не-
законные технологии должны 
пресекаться, виновные в их ис-
пользовании будут жестко наказа-
ны», — рассказывал федеральный 
чиновник в беседе с РБК. Если бу-
дут признаки, что «кто-то пытает-
ся нагнать результат», то с такими 
станут «безжалостно расставать-
ся», заверил он.

Кремль не видит 
конкурентов Путину 

Кремлевские чиновники, при-
сутствовавшие на семинаре, так-
же говорили о явке. «Из их слов 
следовало, что для Кремля важ-
но, чтобы явка была реальной. 
Нам было сказано, что не должно 
быть административного приво-
да избирателей на участки; также 
никакие внутренние документы, 
касающиеся выборов, не должны 
утекать в соцсети и интернет», — 
пояснил один из участников ме-
роприятия РБК.

Год назад на семинаре для ви-
це-губернаторов по внутренней 
политике Сергей Кириенко гово-
рил о победе «основного канди-
дата при очень высокой явке — 
70%» и с результатом 70%, сооб-
щал РБК.

В один из дней семинара его 
участников ознакомили с резуль-
татами опроса электоральных 
предпочтений граждан, который 
демонстрировал большой отрыв 
Владимира Путина от остальных 
кандидатов: «Нам сказали, что 
основной кандидат значитель-
но опережает других возможных 
участников выборов, что они его 
не догонят. Соответственно, са-
мое главное — прозрачность и за-
конность кампании», — сказал РБК 
участник семинара. Сам Владимир 
Путин еще не объявлял о своем на-
мерении участвовать в выборах, 
однако источники РБК говорили, 
что президент уже определился 
со своим намерением баллотиро-
ваться на новый срок.

Три агитационные волны 

Участников семинара проинфор-
мировали, что во время кампании 
будет три агитационные волны с 

использованием трех разных ли-
неек билбордов, рассказал один из 
собеседников РБК. Первая волна 
начнется практически сразу после 
того, как Совет Федерации назна-
чит выборы (ожидается, это про-
изойдет 15 декабря), и продлится 
до 15 января. Вторая агитационная 
волна будет длиться до 15 февра-
ля, третья — непосредственно до 
выборов.

На семинаре представителей 
регионов попросили заранее за-
резервировать площади для этих 
билбордов, уточнил собеседник 
РБК.

Глава ЦИК Элла Памфилова в 
своем выступлении заявила, что 
билборды, информирующие гра-
ждан о дне голосования, должны 
быть вывешены уже на следую-
щий день после назначения выбо-
ров, рассказал участник семинара. 

Но на самом деле окончательного 
решения нет, пояснили два источ-
ника РБК в ЦИК. Глава ЦИК также 
сказала, что будет 50 различных 
аудио- и видеороликов, которые 
разместят на радио и телевиде-
нии, говорит участник совещания. 

Также участникам семинара 
продемонстрировали новые ком-
плексы обработки избирательных 
бюллетеней (КОИБ). Ранее сооб-
щалось, что ЦИК закупает к прези-
дентским выборам 4,5 тыс. КОИБов.
Участники семинара были пригла-
шены на игру, которую проводил 
управляющий партнер группы 
компаний «Эврико» Владимир 
Соловьев, сообщили РБК два участ-
ника семинара. 

Участников игры разделили на 
команды, которые «должны были 
на скорость собрать буквы и сло-
ва из поролоновых пазлов», рас-
сказал один из собеседников. «Но 
поскольку игра была под мокрым 
снегом, то краска на пазлах тек-
ла», — посетовал другой участник 
мероприятия. «Вымокли все», — 
добавил он.

Суть игры, по словам собесед-
ников РБК, осталась не вполне 
ясна. «Нам внушали, что мы члены 
большой команды, которая должна 
сработать на общий результат», — 
уточнил один из источников.

«Соловьев объяснял, что в каж-
дой команде — будь то игра или 
выборы — есть цель, и надо, что-
бы люди, которые работают в этой 
команде на достижение цели, ее 
осознавали»,  — передает слова 
модератора другой участник. Он 
добавил, что «слова собирали раз-
ные, но с выборами они связаны 
не были».

Сам Владимир Соловьев, кото-
рого РБК попросил объяснить суть 
игры, сказал, что не комментирует 
этот вопрос. 

Первый замглавы администрации президента 

призывал не только бороться с фальсификациями, 

но и, к примеру, исключить возможность 

присутствия одних и тех же граждан в разных 

списках избирателей

К А М П А Н И ЯТакже гособвинитель ссылался на 
допросы руководителя одного из 
департаментов «Роснефти» Андрея 
Баранова, главы управления Рос-
имущества Евгения Столярова, во-
дителя Улюкаева Ильи Макарова, 
корреспондента Life Александра 
Юнашева, сотрудника ФСБ Алек-
сея Калугина и экспертов Викто-
ра Кислякова и Алексея Рыженко, 
которые анализировали по заказу 
следствия записи разговоров Сечи-
на и Улюкаева.

Показаниям самого Улюкаева 
гособвинение не доверяет, заявил 
прокурор. «Именно Улюкаев со-
вершил действия, направленные 
на получение взятки: иницииро-
вал разговор с Сечиным в Индии, 
потребовал взятку, в телефонном 
разговоре подтвердил свое требо-
вание, лично приехал в офис, полу-
чил сумку, поставил ее в багажник 
и попытался скрыться», — заявил 
гособвинитель. Он утверждает, 
что Улюкаев «решил использовать 
свою должность с целью личного 
обогащения, чем, безусловно, подо-
рвал авторитет власти». «Обраща-
ет на себя внимание мотив коры-
сти, а ведь Улюкаев не просто не ну-
ждался в деньгах, а катался как сыр 
в масле», — заявил Непорожный и в 
подтверждение прочел список аре-
стованного имущества Улюкаева.

Требуя наказания в виде деся-
ти лет строгого режима и штрафа 
в 500 млн руб., Непорожный отме-
тил, что учитывает смягчающие об-
стоятельства — возраст и состояние 
здоровья экс-министра, наличие у 
него на иждивении малолетних де-
тей и престарелых родителей, поло-
жительные характеристики. Также 
он попросил суд исключить из об-
винения признак вымогательства.

«Стремились устранить 
критика»

Улюкаев как министр не создавал 
и не мог создать никаких препят-
ствий для участия «Роснефти» в 
приватизации «Башнефти», заявил 
в прениях его адвокат Тимофей 
Гриднев. Мнение о нецелесооб-
разности участия в приватизаци-
онной сделке корпорации, косвен-
но контролируемой государством, 
было личной позицией Улюкаева 
как экономиста, и он высказал его 
уже после того, как вопрос участия 
«Роснефти» в сделке был решен, 
отметил Гриднев.

Во время разговора Сечина и 
Улюкаева на Гоа, когда последний 
якобы жестом потребовал у главы 
«Роснефти» $2 млн, рядом с ними 
находился глава ВТБ Андрей Костин, 
напомнил Гриднев. Но ни следствие, 
ни суд его не допросили, хотя «его 
показания могли быть очень важ-
ны», подчеркнул адвокат. Ранее со-
трудник службы безопасности «Рос-
нефти» Вадим Деревягин и корре-
спондент Life Александр Юнашев, 
которые также присутствовали при 
этом, стоя на некотором расстоянии, 
заявили суду, что никакого жеста с 
двумя пальцами не видели.

Второй адвокат Улюкаева Лари-
са Каштанова сосредоточилась на 
нарушениях, допущенных опера-
тивниками и следователями при 
разработке, задержании и первых 
допросах Улюкаева (Каштанова 
была первым из защитников, при-
ехавшим к министру в СКР к 9 ча-
сам утра 15 ноября).

Еще один защитник бывшего 
министра Дареджан Квеидзе ука-

зала, что отказ от исследования по-
казаний Сечина в суде серьезно на-
рушает право Улюкаева на справед-
ливый суд и является основанием 
для жалобы в Европейский суд по 
правам человека.

Сам Улюкаев повторил, что счи-
тает свое преследование провока-
цией, выгодной Сечину. «Органи-
заторы [провокации со взяткой] 
резонно стремились устранить 
критика, к которому могли при-
слушаться», — пояснил подсуди-
мый. Так, после его задержания 
государственный пакет «Роснеф-
ти» был приватизирован по зна-
чительно более низкой цене, чем 
предполагалось. Это свело на нет 
синергетический эффект, на ко-
торый рассчитывало руководство 
страны, решив допустить корпора-
цию до приватизации «Башнефти».

«Почему же Сечин не появился 
в суде? Очевидно, потому, что бо-
ялся ответственности за дачу лож-
ных показаний, — убежден Улюка-
ев. — Прошу суд направить запрос в 
Следственный комитет для прове-
дения проверки по факту заведо-
мо ложного доноса и провокации».

«И не нижний предел, 
и  не верхняя планка»

Срок в десять лет строгого режима 
«возможен, и прецеденты таких 
приговоров есть», сказал РБК ру-
ководитель международной пра-
возащитной группы «Агора» Павел 
Чиков. «Если ориентироваться на 
усредненные примеры, то можно 
ожидать обвинительного приго-
вора с наказанием меньше, чем 
запросил прокурор. Но, поскольку 
дело явно необычное, могут быть 
самые разные комбинации. Чинов-
никам категории «А» суды в России 
назначают приговоры, сопостави-
мые с теми, которые запросил гос-
обвинитель для Улюкаева. Напри-
мер, бывшему директору ФСИН 
Александру Реймеру суд дал восемь 
лет колонии», — сказал Чиков (Рей-
меру вменяли мошенничество на 
1,3 млрд руб.).

Позиция прокуратуры «абсо-
лютно предсказуема, учитывая, 
что Улюкаев вину не признал», го-
ворит председатель коллегии ад-
вокатов «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Евгений Корчаго. «Часть 
6 статьи 290 УК РФ предусматри-
вает ответственность до 15 лет ли-
шения свободы с минимальным 
пределом восемь лет. Срок, запро-
шенный для Улюкаева, — это и не 
нижний предел, и не верхняя план-
ка», — пояснил Корчаго. Как прави-
ло, по делам о взятке штраф назна-
чается в 50-кратном или 70-крат-
ном ее размере, отметил юрист; в 
данном случае речь лишь о пяти-
кратном размере.

«Взятка относится к особо тяж-
ким преступлениям, поэтому за-
прошенный для Улюкаева срок 
не выбивается из общего поло-
жения дел. Колония общего ре-
жима — это тоже обязательно по 
такого рода статьям. А штраф мог 
бы быть и больше, но сейчас огра-
ничен 500 млн руб. Это ограниче-
ние введено не так давно, раньше и 
1,5 млрд руб. назначали», — сказал 
РБК руководитель коллегии адво-
катов «Князев и партнеры» Андрей 
Князев. 

При участии 
Екатерины Костиной, 
Алексея Гаврилко-Алексеева
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Следствие

Из-за снегопада в Москве задержали и отменили более 400 авиарейсов

Компенсацию унесло циклоном
ВАСИЛИЙ МАРИНИН, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Снегопад в Москве привел к 
массовым задержкам и отмене 
рейсов — в общей сложности бо-
лее 400. Но пассажиры вряд ли 
получат компенсации, посколь-
ку погодные условия являются 
объективной причиной задерж-
ки, говорят эксперты.

Нелетный день

В Шереметьево в понедельник, 4 де-
кабря, был задержан 41 рейс и от-
менены 124, в Домодедово — 238  и 
два соответственно, по данным 
онлайн-табло самих аэропортов. Во 
Внуково задержек было всего 30, и 
один рейс отменен, по данным сер-
виса Flightradar, который занимает-
ся мониторингом авиаперелетов.

Таковы последствия обрушив-
шегося на Московскую область 
4 декабря циклона «Балканец». Ко-
личество осадков в понедельник, 
по прогнозам синоптиков, мог-
ло составить 15 мм (при месячной 
норме в декабре — 56 мм).

Представитель аэропорта Ше-
реметьево сообщил РБК, что за-
держки связаны с очисткой взлет-
но-посадочных полос и проведе-
нием ряда мероприятий в целях 
безопасности полетов и пасса-
жиров. Причину отмены рейсов в 
аэропорту он попросил уточнять у 
авиакомпаний. Согласно онлайн-
табло Шереметьево, половина от-
мененных рейсов, 63 из 124, — это 
рейсы «Аэрофлота». Представитель 
«Аэрофлота» сказал РБК, что авиа-
компания вносила корректировки 
в расписание, исходя из прогноза 
неблагоприятных метеоусловий. 
По его словам, в аэропорту сокра-
щается количество взлетно-поса-
дочных операций в час при плохих 
метеоусловиях.

В авиакомпаниях KLM, Alitalia, 
Finn air, которые также отменяли 
рейсы в Шереметьево, на запросы 
РБК не ответили.

Представитель Домодедово 
сказал РБК, что аэропорт работает 
штатно. «Видимость в районе аэро-
дрома превышает 6 тыс. м и доста-

точна для своевременного прилета 
и вылета рейсов», — уверяет он. По 
его словам, к зимнему сезону было 
подготовлено 90 единиц спецтех-
ники для уборки снега и закуплены 
необходимые реагенты, а каждое 
воздушное судно проходит про-
тивообледенительную обработку. 
В связи с этим возможны техниче-
ские задержки в пределах 20 минут, 
добавил он. А более длительные за-
держки (всего шесть рейсов) были 
связаны с поздним прибытием 
рейсов из Саратова, Липецка, Вол-
гограда из-за сложных метеоусло-
вий в этих городах, утверждает со-
беседник РБК.

Начальник пресс-центра Внуко-
во Мария Шаравина сообщила РБК, 

что сложные метеоусловия на ра-
боте аэропорта не отразились. Все 
рейсы выполнялись согласно цен-
тральному расписанию. «Суще-
ственных задержек рейсов не было, 
незначительные задержки — мак-
симум 20–30 минут — связаны с ра-
ботой по очистке ВПП от снега», — 
заявила она.

Представитель Госкорпорации 
по организации воздушного дви-
жения (ГК по ОрВД) сказал РБК, что 
вследствие непогоды приходилось 
периодически закрывать взлетно-
посадочные полосы в аэропортах 
Московского авиаузла для очистки 
от снега. Большая часть длительных 
задержек пришлась на Шереметье-
во, который является «самым загру-

женным аэропортом не только Мо-
сковского авиаузла, но и всей стра-
ны», сказал собеседник РБК. Во Вну-
ково и Домодедово задержки «были 
незначительными», добавил он.

Компенсаций не будет

Несмотря на столь массовые за-
держки рейсов, получить компен-
сацию пассажирам вряд ли удастся, 
отмечает региональный директор 
компании AirHelp по Восточной 
Европе Евгений Лонский. «Если ре-
шение о задержке или отмене рейса 
исходило от аэропорта, то ни о ка-
ких выплатах пассажирам со сто-
роны авиакомпаний не может идти 
речи», — говорит он. По его словам, 

выплаты предусмотрены только при 
задержках по вине авиакомпаний. 
«И то в ряде случаев. При забастов-
ках, терактах, плохих погодных 
условиях компенсации за задержки 
и отмены рейсов не предусмотре-
ны», — объясняет эксперт. С ним 
соглашается юрист HeadsConsulting 
Ирина Баскакова. «Авиакомпания 
обязана вернуть пассажиру стои-
мость авиабилета, если он отказал-
ся от перелета (ст. 795 Гражданского 
кодекса). Но из этого правила есть 
исключения — когда задержка про-
изошла по причине неисправности 
транспортного средства и метео-
условий», — объясняет юрист.

Однако старший партнер юри-
дической фирмы Legal Protection 
Алексей Горелов считает иначе. 
«При задержке рейса закон «О за-
щите прав потребителей» предо-
ставляет пассажиру выбор: отка-
заться от авиаперелета и получить 
назад стоимость авиабилета либо 
дожидаться вылета», — говорит он. 
Авиакомпания обязана компенси-
ровать убытки, даже если задержка 
произошла по метеорологическим 
условиям, уверяет Горелов.

Согласно Федеральным прави-
лам авиаперевозок, авиакомпа-
ния обязана обеспечить пассажи-
ра при задержке свыше двух часов 
напитками, более четырех часов — 
горячим питанием, восьми часов 
(в ночное время — шести часов) — 
гостиницей.

Массовые задержки рейсов в 
Шереметьево по причине плохих 
погодных условий наблюдались 
и в пятницу, 1 декабря. Бывший 
главный редактор «РИА Новости» 
Светлана Миронюк писала на сво-
ей странице в Facebook, что ее само-
лет авиакомпании «Аэрофлот» был 
задержан на несколько часов, при 
этом пассажиров держали на борту.

«Аэрофлот» в понедельник, 4 де-
кабря, объяснил задержку 40 рей-
сов с пассажирами на борту отсут-
ствием разрешения на запуск дви-
гателей от служб аэропорта Ше-
реметьево. Пассажиров держали в 
самолетах, потому что разрешение 
на взлет могло поступить в любую 
минуту.

Пресс-служба Шереметьево не 
смогла оперативно ответить на за-
прос РБК по этому поводу. 

При участии Армена Оганесова

П Е Р Е В О З К И

В Домодедово 4 декабря было задержано 238 рейсов, однако, по словам его представителя, 
задержки рейсов не превышали 20 минут
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Задержки 
рейсов 
в регионах

В понедельник, 4 декабря, из-за 
сильного тумана в аэропорту Вол-
гограда было отменено два рейса 
и три приземлились с задержкой, 
сообщило ТАСС со ссылкой на пред-
ставителя регионального аэропорта. 
По его словам, это были рейсы 
«Аэрофлота», S7 и Nordwind. Кроме 
того, были задержки из-за тумана в 
аэропортах Липецка и Саратова.

Договор дороже денег

Правительство поручило 
«Аэрофлоту» продлить дей-
ствие договоров на метео-
рологическое обслужива-
ние, ранее заключенных со 
структурами Росгидромета, 
до 1 января 2018 года. Об 
этом говорится в телеграм-
ме Росавиации, отправлен-
ной в авиакомпании группы 
«Аэрофлот» в понедельник, 
4 декабря. 

Небезопасное 
решение
21 ноября «Аэрофлот» 
уведомил Росавиацию о 
расторжении договора с 

организациями Росгидро-
мета на предоставление 
метеорологической инфор-
мации для осуществления 
полетов. После вступления 
в силу 24 марта приказа 
Минтранса №34 от 6 фев-
раля 2017 года плату за ме-
теоинформацию включили в 
аэронавигационные сборы, 
которые авиакомпании 
платят Госкорпорации по 
организации воздушного 
движения (ГК по ОрВД). С 
тех пор именно госкорпо-
рация, а не авиакомпании 
должна возмещать затраты 
структурам Росгидромета. 

Но контракт между ними 
еще не заключен.
Глава Росавиации Александр 
Нерадько в телеграмме, ра-
зосланной авиакомпаниям в 
пятницу, 24 ноября, преду-
предил, что решение «Аэро-
флота» «может привести к 
сбоям в части регулярности 
осуществления авиакомпа-
нией коммерческих воздуш-
ных перевозок, снижению 
уровня безопасности поле-
тов, а также создаст риски 
для страхового обеспечения 
авиаперевозок». Предста-
витель ГК по ОрВД тогда го-
ворил РБК, что все авиаком-

пании продолжают получать 
прогнозы. 
В новой телеграмме от 4 де-
кабря Росавиация просит 
«Аэрофлот»  продлить дей-
ствие договоров с Росгидро-
метом. Изменение системы 
возмещения затрат орга-
низациям Росгидромета по 
предоставлению метеодан-
ных (через ГК по ОрВД) «на-
ходится в стадии решения», 
говорится в документе. 

Экономия 
1 млрд руб. в год
29 ноября Росгидромет 
предупредил, что отказ 

«Аэрофлота» от закупки 
метеоинформации может со-
здать риски для пассажиров. 
«Есть риск для пассажиров. 
Кто будет потом отвечать, 
если случится какой-нибудь 
инцидент или авиационная 
катастрофа? Скупой платит 
дважды», — сообщал РБК 
начальник ситуационного 
центра Росгидромета Юрий 
Варакин. По его словам, не 
закупая прогнозов у струк-
тур Росгидромета, «Аэро-
флот» может сэкономить 
1 млрд руб. в год.
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Следствие

Бывшего министра внутренних дел ЛНР подозревают в сокрытии убийства

Корнету нашлось дело в России
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Экс-министр внутренних дел 
ЛНР Игорь Корнет, конфликто-
вавший с Игорем Плотницким, 
стал фигурантом дела об убий-
стве россиянина, служившего в 
его охране. В материалах СКР 
говорится о возможном сокры-
тии Корнетом следов преступ-
ления.

 Главное следственное управле-
ние Следственного комитета Рос-
сии (ГСУ СКР) расследует дело об 
убийстве в ноябре прошлого года 
россиянина Артема Булгакова, 
служившего в охране Игоря Кор-
нета, на тот момент главы МВД 
Луганской народной республики. 
Об этом РБК рассказал источник 
в СКР и подтвердил собеседник, 
близкий к ведомству. В поручении 
СКР о проведении следственных и 
процессуальных действий по делу о 
гибели Булгакова (РБК ознакомился 
с документом) говорится о предпо-
лагаемой роли Корнета и замести-
теля генерального прокурора ЛНР 
Сергея Горенко в сокрытии следов 
убийства.

От Красной Поляны 
до Донбасса

Артем Булгаков р одился в 1989 году 
в Сочи, рассказала РБК его мать Вик-
тория Алябьева. Служить он начал в 
июне 2007 года. В 2010 году Булгаков 
записался на контрактную службу в 
Ставрополье. По словам Алябьевой, 
подробности службы сына с 2010-го 
по 2014 год ей неизвестны. Но по-
сле гибели Артема его сослуживцы 
говорили ей, что в тот период он 
участвовал в спецоперациях.

В июне 2014 года Булгаков офи-
циально ушел в запас со службы в 
7-й гвардейской десантно-штур-
мовой дивизии и в этот же месяц 
позвонил матери и сказал, что на-
ходится в Донецке, рассказала она 
РБК. По ее словам, он зашел в Дон-
басс со стороны России в составе 
казачьего отряда из «Славянского 
союза Ставрополья». В ДНР Булга-
ков служил в управлении специаль-
ных операций прокуратуры, а также 
в разведвзводе батальона Святого 
Георгия Победоносца. С 15 января 
2015 года был стрелком в интерна-
циональной бригаде «Пятнашка». 
Затем переехал в Луганск и попал 
на службу в МВД ЛНР (у редакции 
есть копии его служебных удосто-
верений).

Случайный выстрел

9 ноября 2016 года Булгаков по-
гиб. «Он погиб от вражеской пули 
снайпера при выполнении боевого 
задания. Убийца хладнокровно вы-
стрелил ему прямо в сердце», — го-
ворится в февральском сообщении 
«Союза добровольцев Донбасса». 
Но у силовиков ЛНР была другая 
версия.

Виктория Алябьева рассказала 
РБК, что вместе с гробом ей доста-
вили благодарственное письмо «с 
искренними соболезнованиями» 
от главы МВД ЛНР Игоря Корнета. 
За телом ездил старший брат Булга-
кова Илья, он встретился с команди-

ром Артема. Тот рассказал, что Ар-
тем случайно выстрелил в себя при 
чистке оружия, говорит Алябьева. 
Согласно заключению луганских 
судмедэкспертов (копия докумен-
та есть у РБК), причиной смерти 
стала острая кровопотеря в резуль-
тате слепого пулевого ранения, по-
вреждения грудной клетки и вну-
тренних органов.

Компенсаций за гибель сына 
Алябьева не получила, поскольку 
на работу ее сын был официально 
оформлен в день смерти.

По словам Алябьевой, она сомне-
вается в версии самопроизвольного 
выстрела: ее луганским родствен-
никам, приехавшим в морг, коман-
дир Артема заявил, что тот погиб от 
пули снайпера «на выполнении за-
дания». Но следователь в прокура-
туре ЛНР сказал брату Артема, что, 
согласно показаниям командира, 
причиной смерти стал самострел. 
«Так самострел или снайпер? Если 
он был на задании, почему на нем 
не было бронежилета? И, если не 
успел оформиться в МВД, то как же 
ему дали оружие и отправили на за-
дание?» — говорит Алябьева.

По ее словам, личное удостове-
рение рядового полиции и помощ-
ника оперативника СОБРа МВД ЛНР 
Булгакову выдали в день гибели, 
11 ноября прошлого года. Но в те-
лефоне покойного сохранилась пе-
реписка Булгакова с командиром — 
из нее следует, что уже в сентябре он 
записался в личную охрану мини-
стра внутренних дел ЛНР Игоря Кор-
нета (копия переписки есть у РБК).

Против версии случайного са-
мострела говорит и то, утвержда-
ет Алябьева, что ее сын — опытный 
военнослужащий и ветеран горячих 
точек, обладатель боевых наград, 
хорошо умевший обращаться с ору-
жием. Булгаков был награжден ор-
деном Мужества, медалями «За ак-
тивную гражданскую позицию и па-
триотизм», «За службу Отечеству». 
«За укрепление боевого содруже-
ства», имел Георгиевский крест за 
боевые действия в Донбассе и ме-
даль за оборону Луганска, перечис-
лила она.

Проверка СКР

Виктория Алябьева написала пись-
мо Игорю Корнету с просьбой 
уточнить обстоятельства гибели 
сына, но ответа не получила. Тогда 
в феврале 2017 года она написала 
заявление в СКР.

В конце марта ей ответил пол-
ковник Тимофей Грачев из ГСУ 
СКР, старший следователь перво-
го следственного отдела управле-
ния по расследованию преступле-
ний, связанных с применением за-
прещенных средств и методов ве-
дения войны. В его письме (копия 

имеется у РБК) говорилось, что ГСУ 
СКР рассмотрело обращение по 
факту смерти Булгакова и для уста-
новления обстоятельств произо-
шедшего направили в СУ СКР по 
Краснодарскому краю поручение о 
проведении отдельных следствен-
ных и процессуальных действий в 
рамках расследования уголовного 
дела №201/837072-14 о событиях 
на юго-востоке Украины. Это мас-
штабное уголовное дело СКР возбу-
дил в 2014 году по преступлениям 
на территории Украины после нача-
ла конфликта в Донбассе (в рамках 
этого дела судили, к примеру, слу-
жившую в батальоне «Азов» Наде-
жду Савченко).

Как объяснил РБК источник в 
СКР, когда собирается достаточное 
количество доказательств по каж-
дому отдельном эпизоду в рамках 
большого дела о преступлениях на 
Украине, следователи начинают 
отдельное производство, которое 
выделяется в отдельное уголовное 
дело и рассматривается в суде. Фи-
гурантами таких дел проходят как 
силовики и чиновники Украины, 
так и представители власти и гра-
ждане самопровозглашенных рес-
публик Донбасса.

Вопросы после смерти Булгако-
ва остались не только у матери, но 
и у властей ЛНР. На заседании На-
родного совета ЛНР 10 ноября пер-
вый вице-спикер парламента Де-
нис Мирошниченко напомнил про 
необходимость расследования об-
стоятельств гибели Артема Булга-
кова. И.о. генерального прокурора 

ЛНР Виталий Подобрый сказал, что 
вопрос гибели россиянина стоит на 
контроле Генпрокуратуры ЛНР, но 
МВД республики на запросы над-
зорного ведомства не отвечает.

Мать Булгакова сказала РБК, что 
на 9 ноября этого года ей назначил 
встречу на тот момент еще глава 
ЛНР Игорь Плотницкий. По ее дан-
ным, он хотел обсудить с ней гибель 
сына, однако из-за подготовки к го-
довщине похорон Алябьева поезд-
ку отложила. С лидером республи-
ки она не встретилась — 20 ноября 
Плотницкий подписал указ об от-
странении Корнета, а на следующий 
день тот и другие силовики респуб-
лики свергли главу ЛНР. «Плотниц-
кий хотел принести извинения и 
вручить матери посмертный орден 
за погибшего сына, — сказал РБК ис-
точник, близкий к руководству На-
родного совета ЛНР. — Также он дал 
команду генпрокурору Подоброму 
перепроверить материалы дела по 
гибели Булгакова и провести новые 
следственные действия с учетом до-
казательств, добытых СКР. Но из-за 
смены власти они не успели».

Генпрокурор Подобрый в ре-
зультате переворота был аресто-
ван. Врио генпрокурора стал близ-

кий к Корнету Сергей Горенко, кото-
рый прежде был заместителем По-
доброго. Корнет хотя формально и 
не был восстановлен в должности 
после указа Плотницкого, по факту 
до сих пор выполняет функции ми-
нистра внутренних дел республики, 
заявили РБК два источника, близкие 
к силовикам республики.

Владимир Черков, назначенный 
Плотницким главой МВД, заявлял 
РБК, что подразделения полиции 
он не контролирует и некоторое 
время подчиненные Корнета удер-
живали его   в здании Министерства 
внутренних дел.

Итоги расследования

По словам собеседника РБК в СКР, в 
ноябре ведомство дало поручение 
отдельным региональным управ-
лениям провести следственные и 
процессуальные действия в рам-
ках уголовного дела о совершении 
представителями силовых структур 
Украины на территории ЛНР и ДНР 
тяжких и особо тяжких преступле-
ний, связанных с незаконными 
методами ведения войны. Наличие 
такого поручения подтвердил РБК 
источник, близкий к ведомству.

В поручении СКР, говорит источ-
ник РБК в СКР, в частности, указы-
вались обстоятельства гибели Бул-
гакова, установленные в результате 
следственных действий . Из текста 
поручения следовало, что Булгаков 
с 25 сентября по 9 ноября 2016 года 
служил в личной охране главы МВД 
ЛНР Корнета. 9 ноября днем он на-
ходился в административном зда-
нии МВД в Луганске. В коридоре 
блока «Б», по версии следствия, ме-
жду ним и несколькими сотрудни-
ками МВД возникла конфликтная 
ситуация, и на почве «неприязнен-
ных отношений» один из сотрудни-
ков достал огнестрельное оружие и 
направил его на Булгакова. Тот по-
пытался левой рукой отвести ствол 
от себя, но его оппонент выстре-
лил — пуля прошила руку и попала 
в грудь Булгакова, указали следова-
тели СКР.

Стрелявший, как указывают в 
СКР, доложил Корнету об инци-
денте, после чего министр прика-
зал оцепить помещение, говорит-
ся в поручении. Тело Булгакова вы-
вез на машине начальник отдела по 
борьбе с оргпреступностью Руслан 
Акаев, рассказал источник РБК в 
СКР. «Скрывая факт преступления 
в отношении Булгакова, Корнет дал 
указание начальнику управления 
по работе с личным составом МВД 
ЛНР» оформить приказом Булгако-
ва как сотрудника МВД, следует из 

постановления СКР. По версии сле-
дователей, Корнет вместе с первым 
заместителем генерального проку-
рора ЛНР Сергеем Горенко реши-
ли оформить преступление как не-
осторожное обращение с оружием.

25 ноября Корнет выпустил при-
каз (копия имеется у РБК) о при-
влечении к дисциплинарной от-
ветственности рядового полицей-
ского Колесникова Е.В. В приказе 
говорится, что в блоке «Б» ведом-
ственного здания рядовой оставил 
без присмотра пистолет «Форт-12», 
который, отмечается в документе, 
без разрешения взял Булгаков. В ре-
зультате неосторожного обращения 
он выстрелил себе в грудь, сказано 
в приказе.

С целью полной проверки до-
казательств по уголовному делу 
необходимо провести отдельные 
следственные и процессуальные 
действия с лицами на территории 
ЛНР, установленными по результа-
там расследования, рассказал РБК 
источник в СКР. По его словам, в 
ближайшее время Корнету и Го-
ренко планируется прислать по-
вестку на допрос в Следственный 
комитет в рамках общего уголов-
ного дела по преступлениям на 
территории Украины. Повестки 
еще не отправили, поскольку след-
ственные действия по делу про-
должаются, объяснил источник в 
СКР, добавив, что по делу уже опро-
шены несколько его фигурантов, в 
том числе и стрелявший.

Возможности следствия

В рамках «комплекса следственных 
действий» следователь определяет 
план работы, куда входят и опера-
тивно-разыскные мероприятия, в 
том числе взятие объяснений тех 
лиц, которых надо допросить, про-
комментировал РБК адвокат Сергей 
Бадамшин. Если сокрытие доказа-
тельств убийства выражено как за-
ранее обещанное укрывательство 
орудия и следов преступления, то 
это квалифицируется как соучастие 
в совершении преступления, заклю-
чил адвокат.

СКР имеет юридическое право 
предъявить обвинение и задержать 
фигурантов расследования по Бул-
гакову, сказал РБК адвокат Вадим 
Багатурия, бывший сотрудник Ген-
прокуратуры. По его мнению, про-
цессуальные основания для этого 
описаны в УПК РФ: дело расследу-
ется по факту убийства гражданина 
России, силовиками ЛНР уголовно-
го дела по тому же составу преступ-
ления не ведется, соответственно, 
«виновные должны быть изобли-
чены и наказаны именно россий-
ским правосудием», трактует Багат-
урия УПК.

«Другой вопрос, что привлече-
ние такой фигуры в качестве со-
участника преступлений может 
быть использовано украинскими 
политиками в целях антироссий-
ской пропаганды»,  — предполо-
жил собеседник РБК. Корнет отка-
зался комментировать РБК обстоя-
тельства гибели Булгакова. Горенко 
предложил перезвонить позже. РБК 
отправил запрос в СКР об обстоя-
тельствах расследования гибели Ар-
тема Булгакова. 

По версии следователей, Корнет вместе с первым 

заместителем генерального прокурора ЛНР 

Сергеем Горенко решили оформить преступление 

как неосторожное обращение с оружием

С Л Е Д С Т В И Е

Артем Булгаков
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ЕС и Великобритания прошли первую фазу разделения

Brexit пересек  
ирландскую границу
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Лондон добился одобрения 
на продолжение переговоров 
по Brexit, уступив по вопросу 
своего единства с Северной 
Ирландией. Далее Британию 
ждут выплаты многомил-
лиардной неустойки ЕС и 
раздача видов на жительство 
миллионам экспатов.

Срочная договоренность

В Брюсселе 4 декабря премьер-
министр Великобритании Тереза 
Мэй и председатель Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер три часа прове-
ли за рабочим обедом, обсуждая 
основные проблемы, мешающие 
сторонам перейти к началу второй 
фазы переговоров о выходе Вели-
кобритании из Европейского сою-
за. Переговоры начались весной 
этого года: были сформированы 
команды и определен круг вопро-
сов для решения в первой фазе. На 
данной стадии Лондон и Брюссель 
должны договориться, как после 
выхода будут регулироваться от-
ношения Северной Ирландии с 
независимой Республикой Ирлан-
дия, как будут обеспечены права 
граждан Евросоюза в Великобри-
тании и сколько Лондон заплатит 
Брюсселю за выход из ЕС.

Последние два месяца самой 
сложной темой, судя по утечкам 

от переговорщиков в британские 
СМИ, была ирландская граница. По 
настоянию Брюсселя решить этот 
вопрос нужно было 4 декабря. В по-
недельник британское правитель-
ство уступило давлению Евросою-
за и Ирландии, согласившись  после 
выхода из Евросоюза на «норма-
тивную гармонизацию» независи-
мой Ирландии и входящей в Бри-
танию Северной Ирландии, сооб-
щила The Guardian.

Ирландское единство

Вопрос ирландской границы был, 
по выражению Reuters, «послед-
ним крупным препятствием» пе-
ред выходом переговоров во вто-
рую фазу, на  которой начнется 
обсуждение будущих торговых 
отношений Британии с ЕС. Наи-
более обширным и  противоре-
чивым был вопрос установления 
полноценной границы между 
Республикой Ирландия и Север-
ной Ирландией (Ольстером). Ра-
нее Брюссель утверждал, что, если 
Британия покинет единый рынок 
и таможенную зону Европейско-
го союза, проверки на границах 
будут неизбежны: перемещение 
товаров и  людей между двумя 
юрисдикциями с  различными 
нормативными системами дол-
жно быть под контролем. Однако 
эти установки противоречат Бел-
фастскому соглашению 1998 года, 
которое завершило 30 лет гра-

жданской войны в  Северной 
Ирландии и поныне регулирует 
отношения между Ольстером, 
Великобританией и независимой 
Ирландией.

По соглашению Дублин офи-
циально отказался от претензий 
на Северную Ирландию (к вопро-
су можно вернуться, если в обеих 
частях будут инициированы ре-
ферендумы за объединение). Со-

глашение также установило сво-
бодное перемещение товаров, 
услуг и граждан через внутриир-
ландскую границу протяженно-
стью 360 км и восстановило авто-
номию Северной Ирландии в со-
ставе Великобритании, фактиче-
ски отмененную в 1972 году.

Принципиальная позиция 
Дублина — отсутствие физиче-
ской границы, рассказал РБК быв-

ший премьер-министр Ирландии 
Берти Ахерн, один из инициато-
ров и подписантов Белфастского 
соглашения. «Никаких таможен-
ных постов, никаких проверок, 
никаких заборов, это все часть 
мирного процесса на острове», — 
отметил он, добавив, что выхо-
дом может стать использование 
автомобильных чипов с фикса-
цией пересечения границы.

В  августе британское прави-
тельство подтвердило стремле-
ние прописать в итоговом дого-
воре о выходе из ЕС поддержку 
Белфастского соглашения и  со-
хранить зону свободного переме-
щения с Ирландией, которая дей-
ствует с 1923 года. Однако Дублин 
настаивает на сохранении с Оль-
стером еще  и  зоны свободной 
торговли и требует от  Лондона 

гарантий того, что  физическая 
граница внутри острова не  бу-
дет проложена никогда. Министр 
иностранных дел Ирландии и ви-
це-премьер Саймон Ковени 4 де-
кабря заявил ирландской RTE: 
в Брюсселе договорились — гра-
ницы не будет.

Как  сообщает ирландское 
агентство RTE со ссылкой на чер-
новик соглашения, «нормативная 
гармонизация» будет обеспечена 
за счет того, что обе части Ирлан-
дии будут подчиняться единым 
таможенным и торговым прави-
лам, как это происходит и сейчас. 
Не будет расхождения в прави-
лах, охватывающих единый ры-
нок Европейского союза и тамо-
женный союз на острове Ирлан-
дии после Brexit, указано в про-
екте решения.

Однако против такого согла-
шения выступает Демократиче-
ская юнионистская партия Се-
верной Ирландии, которая за-
явила, что при Brexit не должно 
быть разных условий для разных 
субъектов Великобритании. Такая 
позиция партии может заблоки-
ровать одобрение решения бри-
танским парламентом.

Права граждан 
и неустойка

Двумя другими принципиальны-
ми вопросами, которые нужно ре-
шить перед началом второй фазы 

Вопрос ирландской границы был, 

по выражению Reuters, «последним 

крупным препятствием» перед выходом 

переговоров во вторую фазу, на 

которой начнется обсуждение будущих 

торговых отношений Британии с ЕС

П Е Р Е Г О В О Р Ы

Сколько будет стоить Brexit

Источники: The Telegraph, The Independent, Financial Times, EY, Office for National Statistics * последние опубликованные данные. ** по данным опроса EY инвесторов во всем мире.

€45–55 
млрд 
 
составит неустойка, которую Великобритания  
выплатит Брюсселю за выход из ЕС

€350 млрд вывели 
европейские банки из британских 
активов в течение года 
после голосования по Brexit

31% инвесторов 
считают, что инвестиционная привлекательность Великобритании в ближайшие 
годы будет падать. В марте 2016 года, до референдума по Brexit, так считали 

16%**

232 
тыс. 
рабочих мест  
может лишиться 
лондонский Сити из-за 
того, что клиенты 
расположенных 
в Великобритании 
финансовых институтов 
перейдут на другие 
площадки

2,1% 
(£34,4 
млрд) — 
вклад Северной 
Ирландии, в которой 
могут сохраниться 
таможенные и торговые 
правила ЕС, в ВВП 
Великобритании 
в 2015 году* 
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Почему президенту 
США рано праздновать 
победу в конгрессе

После долгих месяцев пораже-
ний Трампу удалось провести 
через конгресс важнейший 
законопроект о налоговой ре-
форме. Однако это достижение 
не избавит Белый дом от опас-
ной русской темы, а в будущем 
грозит новыми проблемами.

В  ночь на  2 декабря сенат США 
хрупким большинством в 51 голос 
против 49 поддержал законопроект 
о налоговой реформе. Это первый 
серьезный успех республиканцев 
в эпоху Трампа. Провести всеобъ-
емлющую налоговую реформу 
не  удавалось ни  одной админи-
страции более 30 лет, с рейганов-
ских времен. При этом и бизнес, 
и население последние годы вы-
сказывали все больше претензий 
касательно сложности налогового 
законодательства и высокого уров-
ня налогообложения. После неудач-
ных попыток отмены Obamacare 
новый провал оставил бы Трампа 
и его партию без серьезных дости-
жений перед промежуточными 
выборами 2018 года, ослабил  бы 
и  без  того уязвимого президен-
та. Теперь республиканцам есть 
что предъявить избирателю.

Немаловажно для Трампа и то, 
что он выполнил одно из трех своих 
главных предвыборных обещаний 
перед бизнесом (наряду с  несо-
стоявшимися отменой Obamacare 
и серьезным наращиванием вло-
жений в инфраструктуру). Круп-
ный бизнес, который в последние 
месяцы начал разочаровываться 
в  президенте, снова на  стороне 
Трампа, ведь предлагаемая рефор-
ма снизит налог на прибыль кор-
пораций с 35 до 20%, а также по-
зволит богачам со сверхдоходами 
платить меньше.

Наконец, с  имиджевой точки 
зрения Трамп сможет теперь пред-
ставлять себя в качестве успеш-
ного лидера и  надеяться на  то, 
что  налоговая реформа хотя  бы 
на время отвлечет внимание об-
щественности от «русского рассле-
дования» спецпрокурора Роберта 
Мюллера. В ближайшие дни раз-
говоры о налогах затмят новость 
о признании Майкла Флинна, быв-
шего советника Трампа, в  том, 
что  он обманывал ФБР. Но  эф-
фект будет краткосрочным — дея-
тельность комиссии Мюллера уже 

обрела свою инерцию и динами-
ку, мало зависящую от американ-
ского политического процесса. Од-
ним, пусть и значительным, дости-
жением перекрыть токсичность 
русской темы Трампу не удастся.

Новые проблемы

Долгожданная победа, впрочем, 
несет республиканцам не только 
возможности, но  и  риски. Дело 
в том, что предложенная реформа 
предполагает снижение налогов 
практически для  всех социаль-
ных групп только на ближайшие 
несколько лет. Уже в  2021 году, 
то есть после следующих прези-
дентских выборов (интересное 
совпадение), все американцы, 
кроме самых богатых, будут пла-
тить больше налогов, чем сейчас. 
Это встретило серьезную критику 
со стороны демократов и привело 
к  тому, что  налоговая реформа 
из желаемой превратилась в непо-
пулярную. По последним опросам 
общественного мнения ее поддер-
живают в среднем менее трети на-
селения, тогда как почти половина 
выступает против. В  результате 
реформа Трампа стала еще менее 

популярной, чем решения о повы-
шении налогов, принятые в свое 
время Биллом Клинтоном и Джор-
джем Бушем-старшим.

Кроме того, республиканцы, 
приняв налоговую реформу, за-
манили себя в  логическо-идео-
логическую ловушку. На  протя-
жении восьми лет президентства 
Обамы они без устали критико-
вали демократов за постоянный 
рост бюджетного дефицита и гос-
долга. Многие нынешние парла-
ментарии избрались в  конгресс 
с  обещанием всячески способ-
ствовать сокращению дефицита. 
Однако благодаря утвержденно-
му конгрессом снижению налогов 
на корпорации госдолг, как под-
считали эксперты, вырастет в бли-
жайшие десять лет на $1,5 трлн. 
Даже ожидаемый вследствие ре-
формы рост экономики компен-
сирует эти выпадающие доходы 
не более чем на треть.

Таким образом, тактически вы-
играв, республиканцы подложили 
сами себе мину замедленного дей-
ствия. Почувствуют ли американ-
цы эффект от налоговой реформы 

до того, как их налоги не упадут, 
а вырастут? Что важнее для базо-
вого электората республиканцев: 
фискальная дисциплина или на-
логовая реформа? Пока неясно, 
но непопулярность реформы по-
зволяет демократам лелеять наде-
жду на победу на промежуточных 
выборах в 2018 году и на прези-
дентских — в 2020-м.

Долгосрочные 
последствия

Важная долгосрочная проблема 
для  республиканцев и  админи-
страции Трампа заключается в том, 
что  реформа такого масштаба 
и сложности прорабатывалась за за-
крытыми дверями, а  изменения 
в законопроект вносились практи-
чески на коленке чуть не в процессе 
заседания, чтобы поскорее принять 
закон. Такой способ принятия важ-
нейшего законопроекта возмутил 
демократов. Кто-то называет это 
сушкой вашингтонских болот, 
но  вообще-то  это подсушивание 
важных парламентских процедур, 
что стратегически вредно для ин-
ститутов.

Важно и то, что экономический 
эффект реформы просчитан недо-
статочно хорошо. Есть ряд иссле-
дований, показывающих, что она 
даст американской экономике 
от  3 до  5% дополнительного ро-
ста. Однако главные бенефициа-
ры реформы — корпорации, ко-
торые предпочитают не тратить, 
а сберегать, в результате воздей-
ствие на экономический рост мо-
жет уменьшиться. Более того, 
сильные стороны реформы будут 
уравновешиваться негативными 
от того самого увеличения дефи-
цита и госдолга. Даже немедлен-
ного психологического эффек-
та в ближайшие недели реформа 
не даст: он уже был заложен в рост 
рынков на протяжении последне-
го года. Хотя и хорошо в том числе 
для российской экономики, что ре-
форма не провалилась: негатив-
ная реакция перегретых ее ожи-
данием рынков стала  бы крайне 
неприятным сюрпризом не толь-
ко для американской экономики, 
но и для всего мира.

Наконец, в долгосрочной пер-
спективе реформа Трампа может 
повысить неравенство и усугубить 
проблему бедности, которая сто-
ит перед США не меньше, чем пе-
ред Россией — при всех поправках 
на разный уровень жизни. А это, 
в свою очередь, порождает целый 
клубок проблем, которые придет-
ся решать в 2020-е уже другой ад-
министрации.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Павел Демидов,
эксперт ЦСР, политолог

консультаций, были обеспечение 
прав экспатов (граждан ЕС в Ве-
ликобритании и британцев в ЕС) 
и финансовое соглашение между 
Лондоном и Брюсселем. К концу 
ноября по обеим темам, отмеча-
ет Reuters, был найден компро-
мисс, однако окончательно и он 
еще не утвержден.

В  Британии проживают 
3,5 млн граждан европейских 
стран, а в ЕС — 1,2 млн британ-
цев. На ранних стадиях перегово-
ров Лондон и Брюссель уверяли, 
что будут стремиться минимизи-
ровать ущерб гражданским пра-
вам экспатов после Brexit. В кон-
це июня Лондон предложил выда-
вать экспатам из Евросоюза право 
«поселенца», но лишь тем, кто жи-
вет в  стране не  менее пяти лет 
и не покидал ее более чем на два 
года. После критики со стороны 
ЕС и правозащитников в ноябре 
Лондон предложил другой план: 
упрощенная выдача вида на жи-
тельство всем экспатам в течение 
двух лет после завершения Brexit.

Финансовое соглашение опре-
делит размер неустойки, кото-
рую Британия должна выплатить 
Брюсселю за  досрочный выход 
из  европейских проектов. Со-
гласно требованиям Евросоюза, 
в неустойку должны быть вклю-
чены средства, которые Лондон 
еще  не  успел внести в  общий 
бюджет ЕС на  финансовый пе-
риод с 2014 по 2020 год, неопла-
ченные обязательства перед ев-
ропейскими агентствами и про-
граммами, расходы на сам про-
цесс выхода из ЕС.

С  началом переговоров 
по Brexit сумма, которую требо-
вал Брюссель и которую был го-
тов уплатить Лондон, различа-
лись в несколько раз. В сентябре 
источники FT в британском пра-
вительстве говорили о выплате 
«не  менее €20 млрд». Европей-
ские чиновники никогда пря-
мо не называли требуемую сум-
му, но брюссельские источники 
FT называли цифру в €60 млрд. 
В  конце ноября The Telegraph 
со ссылкой на источники в обе-
их переговорных группах сооб-
щила, что  Лондон и  Брюссель 
предварительно договорились 
о том, что итоговая сумма будет 
лежать в  пределах от  €45 млрд 
до €55 млрд. Представители бри-

танских и европейских властей 
пока не подтвердили и не опро-
вергли эту информацию.

Как отмечают эксперты брюс-
сельского аналитического центра 
Bruegel, размер неустойки явля-
ется чисто политическим вопро-
сом, который во многом будет за-
висеть от итоговой договоренно-
сти по тому, как, когда и при ка-
ких условиях Британия покинет 
ЕС, его институты и программы.

4 декабря на пресс-конферен-
ции с Терезой Мэй Жан-Клод Юн-
кер указал, что полной договорен-
ности по всем описанным вопро-
сам достичь не удалось, хотя и вы-
разил уверенность, что устранить 
все препятствия удастся до сам-
мита Евросоюза 14–15 декабря, 
который будет посвящен Brexit.

Текущие потери

Brexit уже наносит косвенный 
ущерб британской экономике че-
рез бегство инвесторов и компа-
ний. В январе 2017 года гендирек-
тор Лондонской фондовой биржи 
Ксавье Роле предупредил, что от-
сутствие понимания того, как бу-
дут строиться отношения ЕС и Ве-
ликобритании после 2019 года, 
может лишить Сити до 232 тыс. 
рабочих мест, из-за того что кли-
енты расположенных в Велико-
британии финансовых институ-
тов «не будут ждать» прояснения 
ситуации, а  просто переедут 
на конкурирующие с Лондоном 
площадки. По  данным британ-
ского статистического ведомства, 
в 2015 году в Лондонском Сити 
было занято 455 тыс. человек, 
из них 164 тыс. — в финансовом 
секторе. В  Большом Лондоне 
в  финансовой сфере работают 
362 тыс. человек, во всей стране — 
1,03 млн работников.

В конце ноября FT со ссылкой 
на Европейскую банковскую орга-
низацию (EBA, банковский регу-
лятор ЕС) сообщила, что за 12 ме-
сяцев с  момента референдума 
по Brexit европейские банки уже 
вывели из связанных с Велико-
британией активов €350 млрд.   
Со дня референдума по выходу 
из ЕС (24 июня 2016 года) до 4 де-
кабря 2017 года курс британско-
го фунта просел по отношению 
к евро на 13%. К вечеру 4 декабря 
за £1 давали €1,136. 

«Крупный бизнес, который в последние месяцы начал 

разочаровываться в президенте, снова на стороне 

Трампа, ведь предлагаемая реформа снизит налог 

на прибыль корпораций с 35 до 20%, а также позволит 

богачам со сверхдоходами платить меньше»
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Три фазы Brexit

Переговоры Лондона и Брюсселя поделены на три фазы, завер-
шиться Brexit должен в марте 2019 года. В ходе первой фазы 
стороны должны обговорить большинство вопросов по выходу 
Великобритании: от обеспечения  прав европейских граждан 
в Британии до определения суммы выплат ЕС со стороны Лон-
дона. Во второй фазе потребуется в общих чертах определить 
отношения ЕС с Лондоном после завершения процесса Brexit, 
в частности в сфере торговли.
Третья фаза будет посвящена обсуждению так называемой пе-
реходной сделки, задача которой — определить правила и нор-
мы, по которым будет строиться сотрудничество после выхода 
Британии из ЕС в марте 2019 года и до заключения всех новых 
договоренностей, предусмотренных второй фазой. Промежу-
точные нормы будут действовать не более двух лет, после чего 
Лондон с Брюсселем перейдут к постоянным отношениям в но-
вом качестве.
Британский бизнес требует от своего правительства как можно 
скорее обсудить хотя бы детали «переходной сделки» на период 
с 2019 по 2021 год, чтобы заложить эти данные в свои долго-
срочные прогнозы развития. В октябре Financial Times писала, 
что чиновники ЕС в принципе готовы говорить о «контурах» та-
кой сделки уже зимой.
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Минфин сможет сокращать расходы на госуправление в неэффективных регионах

Дотации обменяют на премии
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Минфин предложил поменять 
методику по определению 
объемов расходов на органы 
власти в регионах. Она приве-
дет к сокращению трат в неэф-
фективных субъектах, говорят 
эксперты.

Из базы по расчету предельных 
расходов регионов на органы го-
сударственной власти следует ис-
ключить дотации на выравнива-
ние бюджетной обеспеченности и 
доходы, за счет которых формиру-
ются дорожные фонды субъектов. 
Предложение содержится в проек-
те постановления правительства, 
которое подготовил Минфин. При 
прочих равных это означает, что 
планка расходов на содержание 
чиновников в регионах понизит-
ся. К расходам на органы власти 
относятся зарплаты чиновников, 
деньги на транспорт для них, на со-
держание офисов и т.д.

Методика расчета нормативов 
по расходам на региональных чи-
новников была утверждена еще в 
2014 году, сейчас она учитывает 
прогнозируемый объем собствен-
ных доходов консолидированно-
го бюджета субъекта, объем феде-
ральных дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности регио-
нов, расходы на зарплату чиновни-
ков и отдельно — прочие расходы. 
Чем меньше доходная база регио-
на, тем ниже максимально допу-
стимый размер трат на содержа-
ние органов госуправления, сле-
дует из формулы. Нормативы по 
этому показателю правительство 
будет устанавливать ежегодно, со-
гласно проекту Минфина.

Из формулы, во-первых, ис-
ключат дотации на выравнивание 
обеспеченности — они предостав-
ляются регионам, у которых нало-
говые доходы в расчете на одного 
жителя субъекта ниже среднего по 
России уровня. Во-вторых, из ме-
тодики уберут доходы от акцизов 
на бензин, дизельное топливо, мо-
торные масла и от транспортного 
налога (из них формируются ре-
гиональные дорожные фонды). 
Превысить норматив по расходам 
на чиновников будет разрешено 
тем регионам, у которых консо-
лидированные доходы за год сни-
зились более чем на 5%.

В проекте есть оговорка о том, 
что в расходах на содержание ор-
ганов госвласти не учитываются 
траты на материальное стимули-
рование госслужащих, «внесших 
существенный вклад в достижение 
наилучших результатов по соци-
ально-экономическому развитию» 
(поощрять их будут за счет транс-
фертов из федерального бюджета). 
Поэтому сумма, формально сэко-
номленная на госаппарате за счет 
изменения методики, «в конечном 
счете вернется в регионы, но уже 
как материальное поощрение за 
достигнутые успехи», считает ана-
литик АКРА Александр Шураков.

«Соответственно, если успе-
хов в каком-либо регионе не бу-

дет, то, возможно, федеральный 
центр не простимулирует мест-
ных чиновников», — указывает он. 
«Другими словами, расходы на ре-
гиональных чиновников будут со-
стоять из двух частей: «постоян-
ной», которая рассчитывается по 
измененной методике, и «пере-
менной» — материальное стиму-

лирование со стороны федераль-
ного центра», — говорит Шураков. 
Сильнее всего гарантированная 
составляющая уменьшится у ре-
гионов с большой долей дотаций, 
доходов от акцизов и транспорт-
ного налога.

Норматив по аппаратным рас-
ходам для каждого региона свой. 

Сейчас правительство при его 
определении делит субъекты на 
несколько групп и подгрупп по та-
ким критериям, как индекс бюд-
жетных расходов (размер трат от-
носительно среднего по России), 
средняя зарплата, плотность на-
селения.

Сделать однозначный вывод 
о том, как изменятся расходы на 
содержание органов власти в ре-
гионах, пока нельзя, сказал РБК 
министр финансов Челябинской 
области Андрей Пшеницын. У каж-
дого региона свой процент, на ко-
торый умножают базу для расче-
тов: если он не изменится, то траты 
и правда сократятся, но возможно, 
что «расходы останутся прежними 
за счет увеличения этого процен-
та», объясняет он. Пока же Минфин 
конкретные показатели регионам 
не называл, добавляет Пшеницын.

Пресс-служба федерального 
Минфина не ответила на запрос 
РБК. В пояснительной записке к 
проекту говорится, что измене-
ния, которые он предлагает, «об-
условлены волатильностью по-
ступлений» дотаций на выравни-
вание обеспеченности и доходов, 
формирующих дорожный фонд. 
Это «приводит к несопоставимо-
сти нормативов на протяжении 
ряда лет», объясняют в ведомстве.

По расчетам Шуракова, по дей-
ствующей методике предельный 
объем расходов на содержание ор-
ганов госвласти в регионах в це-
лом составляет 306,5 млрд руб. 
(оценка за 2016 год). А при новой 
методике (при прочных равных) 

постоянная часть в 2016 году ока-
залась бы на 44,3 млрд руб. (14,4%) 
меньше, оценил он: «Соответ-
ственно, у федерального центра 
возникло бы 44 млрд руб. «стиму-
лирующих» денег».

Самое масштабное потенци-
альное сокращение может про-
изойти в Ингушетии (-75%), Туве 
(-74%), на Алтае (-69%), в Дагеста-
не (-68%) и Чечне (-64%). Меньше 
всего, по расчетам АКРА, постра-
дают Ненецкий и Ямало-Ненец-
кий автономные округа, Сахалин, 
Москва, ХМАО и Санкт-Петербург.

Впрочем, изменение методи-
ки будет носить скорее «техниче-
ский характер», считает ведущий 
аналитик Moody’s по российским 
регионам Владлен Кузнецов. В лю-
бом случае Минфин «проводит по-
литику стимулирования регионов 
к оптимизации расходов с целью 
улучшения ситуации со сбаланси-
рованностью бюджета и ограни-
чения роста долговой нагрузки». 
Модельный бюджет, ограничения 
по долгу и дефициту при предо-
ставлении бюджетных кредитов 
уже помогли сократить дефицит 
по сектору с 7% от совокупных до-
ходов в 2013 году до сбалансиро-
ванного бюджета в 2016 году, сба-
лансированности можно ожидать 
и в этом году тоже, добавляет Куз-
нецов.

Регионы в части расходов на 
аппарат могут пострадать, возра-
жает завкафедрой госрегулирова-
ния экономики Института обще-
ственных наук РАНХиГС Владимир 
Климанов. Предельные нормати-
вы зачастую «сковывают» регионы 
в действиях, которых от них требу-
ет федеральный центр, указывает 
он. «Появляется новый функцио-
нал, а регионы не могут развер-
нуться, потому что у них уже суще-
ствуют предельные значения», — 
подчеркивает Климанов.

Правительство и Минфин стара-
ются оптимизировать региональ-
ные органы управления в преддве-
рии помощи, которую Москва ока-
жет субъектам с долгами, полагает 
эксперт. Как писал РБК, програм-
ма реструктуризации бюджетных 
кредитов запускается с 1 января. 
Она рассчитана на семь лет, в пер-
вые два года по ней будут предо-
ставляться «максимально льгот-
ные условия», когда регионам нуж-
но будет выплачивать каждый год 
только 5% своего долга. 
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Одно из самых масштабных потенциальных сокращений расходов на содержание органов госвласти 
произойдет в Туве. Раньше потолок расходов на чиновников здесь составлял 1,2 млрд руб., 
по новой методике он может сократиться до 311 млн руб., подсчитали в АКРА

В тренде 
Кудрина

Сократить расходы на госуправле-
ние предлагает Центр стратегиче-
ских разработок Алексея Кудрина, 
который разрабатывает экономи-
ческую программу для президента. 
Сейчас траты на функционирова-
ние госаппарата составляют 2,5% 
в общем объеме госрасходов, их 
долю необходимо снизить до 1,74%, 
считают в ЦСР. 

Насколько снизится потолок расходов 
регионов на содержание чиновников

Топ-10 регионов с максимальным уменьшением расходов
Нормативные расходы, млн руб.:

 По старой методике      По новой методике     Изменение, % 

Источник: АКРА

Ингушетия
235  −75

930

Тува
1182

311  −74

Алтай
603

186  −69

Дагестан
3288

1050  −68

Чечня
2975

1024  −66

Камчатский край
4090

1671  −59

Карачаево-Черкесия
893

422  −53

Калмыкия
631

338  −46
Северная Осетия — 

Алания
1083

591  −45

Кабардино-Балкария
1423

852  −40



Итоги года с РБК.
Рынок недвижимости 2017. 
Смена эпох или новый этап 
развития?
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8 декабря 2017,
отель Ararat Park Hayatt

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121-23-11 
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772-34-84
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014-49-94

Михаил Мень 
Минстрой РФ

Алена Дерябина 
Дон-Строй Инвест

Игнат Бушухин
РБК. Недвижимость

Никита Стасишин 
Минстрой РФ

Вениамин Голубицкий
ГК «Кортрос»

Татьяна Тихонова
РГ-Девелопмент

Александр Плутник
АИЖК

Александр Хрусталев
НДВ Групп

Валерий Мищенко 
KASKAD Family

Дмитрий Трубников
ГК «А101»

Владимир Жидкин
Правительство Москвы

Марат Хуснуллин
Правительство Москвы

*

Сергей Рябокобылко
Cushman & Wakefield*

Генеральный 
партнер:

Официальный 
партнер:

Партнер:

*

Среди спикеров:

Модератор:

*

*
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При  этом не только крупные 
компании зависят от  россий-
ских банков как от кредиторов, 
но и наоборот. «По нашему мне-
нию, экономические санкции 
против России привели к усиле-
нию взаимозависимости россий-
ских компаний и банков в отно-
шении финансирования за счет 
долга и размещения остатков де-

 В S&P увидели угрозу российским банкам и компаниям из-за новых санкций

Кредитный риск 
в предельной концентрации

ФИНАНСЫ

Предправления МКБ Владимир Чубарь считает, что высокий уровень концентрации на крупнейших заемщиках и банках — 
особенность российской экономики, которая характеризуется еще недостаточным развитием публичного рынка
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Финансовые 
ограничения 

Первый пакет антироссийских 
санкций был принят США в 2014 
году и предусматривал, в част-
ности, ограничение доступа 
российским финансовым и нефи-
нансовым компаниям к междуна-
родным финансовым рынкам. В 
августе 2017 года президент США 
Дональд Трамп подписал второй 
закон о введении дополнитель-
ных санкций в отношении России. 
Он предусматривает также со-
кращение максимальных сроков 
кредитования российских эми-
тентов, возможность введения 
запрета на покупку нерезиден-
тами российских госбумаг, огра-
ничения для любых лиц, которые 
проводят сделки с находящимися 
под санкциями российскими ком-
паниями.

group

shop

vip

top

digital

expert

market

tech

club

center

online

moscow

www

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 



11

нежных средств»,  — указывают 
аналитики S&P.  Для  банков это 
означает уязвимость для возмож-
ного изъятия средств крупными 
клиентами, пояснил кредитный 
аналитик S&P Global Ratings Сер-
гей Вороненко.

В  свою очередь, такая уязви-
мость к  оттоку корпоративной 
ликвидности одного или несколь-
ких корпоративных клиентов мо-
жет негативно повлиять на значи-
тельное число других корпоратив-
ных клиентов в связи как с потен-
циальными потерями денежных 
средств, так и с дальнейшим со-
кращением базы инвесторов, ко-
торые из-за рисков дальнейших 
потерь могут начать изымать 
деньги из банка, указано в отчете.

Риск 
предположительный

Впрочем, сами же аналитики S&P 
признают: пока описанные ими 
в отчете риски не реализовались 
в значительной мере.

«Сокращение сроков пога-
шения долговых обязательств 
и ограничение объема инвести-
ций в некоторые сектора до на-
стоящего времени оказывали 
лишь небольшое влияние на по-
казатели ликвидности крупных 
российских компаний», — гово-
рится в отчете.

Однако ситуацию могут ухуд-
шить дальнейшие санкции. «Мы 
отмечаем неопределенность от-
носительно того, каким образом 
США будут реализовывать «вто-
ричные» санкции, введенные ра-
нее в этом году. Кроме того, мы по-
лагаем, что неустойчивый доступ 
компаний к источникам внешне-
го финансирования может ока-
зывать все более сильное нега-
тивное влияние на  выполнение 
инвестиционных проектов, ори-
ентированных на обеспечение ро-
ста, и создавать давление на круп-
ные подтвержденные проекты, 
обусловленное проблемами с ли-
квидностью».

Впрочем, в базовом сценарии  
существенных изменений в режи-
ме санкций рейтинговое агентство 
не ждет.

Секретное оружие

Оценить масштаб проблемы 
по отчетности банков точно не-
возможно, признает S&P, и такая 
неопределенность усугубляет си-
туацию.

«Дополнительным фактором, 
усугубляющим эти риски, являет-
ся то обстоятельство, что взаимо-
зависимость российских компаний 
и банков не в полном объеме от-
ражена в регуляторной отчетности 
банков, в том числе в связи со слож-

ными механизмами взвешивания 
риска», — указывают в S&P.

Также банки активно исполь-
зуют опосредованное кредитова-
ние компаний через покупку вы-
пусков и облигаций, и такое креди-
тование не учитывается при рас-
чете концентрации рисков, хотя 
по факту способствует этой кон-
центрации, следует из  отчета. 
Аналитики отмечают, что  под-
ход, при котором банки покупа-
ют облигации компании и  сра-
зу же закладывают их в Банк Рос-
сии или на межбанковском рынке, 
чтобы получить под них финанси-
рование, стал популярным спосо-
бом рефинансировать валютные 
долговые обязательства для  на-
ходящихся под  санкциями ком-
паний. Причем эта зависимость 
растет: объем вложений банков 
в  корпоративные ценные бума-
ги уже достиг $65 млрд. При этом 
если на 1 августа 2014 года объем 
вложений банков в корпоратив-
ные ценные бумаги составлял око-
ло 11% совокупного портфеля цен-
ных бумаг, то к 1 ноября 2017 года 
этот показатель достиг 18%.

Рыночный оптимизм

Опрошенный РБК ряд крупней-
ших российских компаний не со-
гласен со столь критичной оцен-
кой потенциальных рисков.

По  словам пресс-секретаря 
«Роснефти» Михаила Леонтьева, 
у компании есть другие инстру-
менты привлечения средств по-
мимо займов в тех банках, для ко-
торых чувствительны санкции 
США. Один из них — предоплата 
за поставки нефти. «Мы справим-
ся без займов в тех банках, для ко-
торых окажется значимо ужесто-
чение санкций США», — отметил 
он. Речь может идти о кредитова-
нии в зарубежных банках из стран, 
не  вводивших санкции против 
России, указывают эксперты.

Представитель РЖД сказал 
РБК, что  объем кредитного фи-

нансирования инвестпрограм-
мы составляет менее 5% от  об-
щего портфеля. Все эти средства 
привлечены в российских банках, 
уточнили в РЖД. Насколько ши-
роки возможности кредитоваться 
там и дальше, там не прокоммен-
тировали.

Банкиры тоже не склонны дра-
матизировать ситуацию. «Вы-
сокий уровень концентрации 
на крупнейших заемщиках и бан-
ках  — особенность российской 
экономики, которая характеризу-
ется еще недостаточным развити-
ем публичного рынка, а также от-
сутствием длинных денег», — от-
мечает председатель правления 
Московского кредитного банка 
Владимир Чубарь.

Председатель правления Сов-
комбанка Дмитрий Гусев призна-
ет, что теоретически высокая кон-
центрация кредитных портфелей 
банков делает их высокочувстви-
тельными к кредитоспособности 
крупнейших заемщиков. «Да, это, 
безусловно, так. Есть большое ко-

личество эмитентов и заемщиков, 
которые являются по сути квазису-
веренами или же обладают систем-
ной значимостью с точки зрения 
своей роли в экономике. У банков 
значительные риски на такие име-
на. Тем не менее реальной угрозой 
для банков это не является».

По мнению главного экономи-
ста Евразийского банка развития 
Ярослава Лисоволика, восстанов-
ление экономического роста смяг-
чает возможные риски. «Кроме 
того, банковская система сейчас 
имеет профицит ликвидности, 
что уменьшает риски в случае воз-
можного изъятия средств круп-
ными заемщиками, однако такой 
риск не  кажется действительно 
принципиальным, с учетом того 
что крупными заемщиками явля-
ются устойчивые госкомпании», — 
поясняет гендиректор УК «Спут-
ник» Александр Лосев. 

При участии  
Людмилы Подобедовой, 
Тимофея Дзядко
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Доля кредитов 20 крупнейшим заемщикам 
в собственном капитале банков страны, %

Источник: S&P
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Суд

Московское метро расторгло долгосрочный договор с «Трейд Компани»

Рекламу сдали по гарантии
Оформленная год назад га-

рантия действовала до 1 декабря 
2017 года — следовательно, пере-
оформить обеспечение необходи-
мо было еще в сентябре.

Представитель банка «ФК От-
крытие» в понедельник отказал-
ся комментировать ситуацию 
с «Трейд Компани».

Наследник «Авто Селл»

«Трейд Компани» на аукционе 
2016 года, когда метрополитен 
выбирал себе рекламного под-
рядчика, действовала в интере-
сах автохолдинга «Гема» Алек-
сандра Геллера. В 2011 году свя-
занная с ним компания «Авто 
Селл» получила право размещать 
рекламу в столичной подзем-
ке по июнь 2016 года. Но в июле 
2015-го метрополитен в односто-
роннем порядке расторг договор 
с «Авто Селл» из-за 1,1 млрд руб. 
просроченной задолженности. 
В мае 2016 года ООО «Авто Селл» 
было признано банкротом.

После расторжения договора 
с «Авто Селл» в столичной под-
земке еще месяц оставались его 
рекламные конструкции. К сен-
тябрю 2015 года все они были де-
монтированы.

Пресс-служба метрополитена 
не уточнила, когда «Трейд Ком-
пани» должна прекратить работу. 
Источник, близкий к ГУПу, рас-
сказал РБК, что уже в понедель-
ник, 4 декабря, в нескольких депо 
метрополитена прекратили рас-
клеивать стикеры в вагонах по-
ездов.

«Трейд Компани» по условиям 
договора могла расклеивать сти-
керы общей площадью 48 тыс. кв. 
м в 3,6 тыс. вагонах и установить 
на эскалаторных спусках щиты 
общей площадью 13,2 тыс. кв. м. 
В октябре Лисовский говорил 
РБК, что метрополитен не пре-
доставил «Трейд Компани» всех 
предусмотренных в договоре 
мест для размещения рекламы.

За первый год работы «Трейд 
Компани» должна была выпла-
тить 5% стоимости контракта, 
то есть 1,1 млрд руб. По итогам 
года компания могла собрать 
с  рекламодателей такую сумму, 
признавал ранее гендиректор ис-
следовательской компании «Эс-
пар-Аналитик» Андрей Березкин.

Готовы  торговаться

Дату нового аукциона на право 
размещения рекламы в столич-
ном метро в ГУП пока не назы-
вают.

«Трейд Компани» обязатель-
но будет участвовать в новых 
торгах, обещает Лисовский. Со-
бирается принять участие в них 
и агентство «Лайса», сообщил 
его гендиректор Армен Газярян. 
«Лайса», эксклюзивный реклам-
ный партнер РЖД до 2021 года, 
в прошлом году безуспешно бо-
ролась за контракт с метрополи-
теном.

Еще одним участником про-
шлогоднего тендера была группа 
Russ Outdoor, крупнейший в стра-
не оператор наружной рекламы. Ее 
структура изначально была един-
ственным допущенным до торгов 
участником; заявки трех других 
претендентов — «Лайсы» и двух 
компаний, действовавших в ин-
тересах «Гемы», были отклонены. 
Торги были признаны несостояв-
шимися, и метрополитен был готов 
заключить договор с Russ Outdoor 
как с единственным участником 
по стартовой цене — 17,6 млрд руб. 
Но эту сделку заблокировала Феде-
ральная антимонопольная служба, 
обязав метрополитен провести но-
вый аукцион.

Следующие торги выиграла 
«Трейд Компани», предложив-
шая за контракт 21,4 млрд руб. 
Но «Лайса» смогла убедить анти-
монопольное ведомство, что тор-
ги были закончены раньше вре-
мени, и аукцион через несколько 
дней возобновился. Его опять вы-
играла «Трейд Компани», но кон-
тракт подорожал до 22,7 млрд руб.

Позже «Трейд Компани» в суде 
удалось доказать, что возобнов-
ление торгов было незаконным. 
Но снизить стоимость контракта 
до 21,4 млрд руб. компания пока 
не смогла — соответствующее ре-
шение суда метрополитен сейчас 
оспаривает в апелляционной ин-
станции.

Представитель Russ Outdoor 
в понедельник не ответил на во-
прос РБК, готова ли группа участ-
вовать в новых торгах. 

Т Р А Н С П О Р Т

В 2015 году после расторжения договора с «Авто Селл», предыдущим рекламным подрядчиком московского метро, его рекламные 
конструкции были демонтированы спустя месяц. Когда прекратит работу «Трейд Компани», с которой разорвали контракт в понедельник, 
пока неизвестно
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Российскому рекламному рынку предсказали 
замедление роста в 2018 году

GroupM, управляющая 
медиаагентствами бри-
танского коммуникаци-
онного холдинга WPP, 
и сетевое агентство 
Zenith, входящее во 
французский холдинг 
Publicis, 4 декабря опуб-
ликовали прогнозы раз-
вития мирового реклам-
ного рынка.

GroupM полагает, 
что в целом в этом 
году в мире на рекла-
му будет потрачено 
почти $534,9 млрд, 
а в 2018 году — по-
чти $558 млрд (плюс 
4,3%). Прогноз 
Zenith — $555,9 млрд 
и $578,4 млрд (плюс 4%) 
соответственно.

Разнятся у GroupM 
и Zenith и абсолютные 
данные по России. 
Но обе компании едино-
душны в своем прогнозе 
по 2017 году — общие 
затраты на рекламу вы-
растут на 13%.
В 2018 году рынок будет 
расти чуть медленнее, 
чем в текущем году. 

GroupM заявляет об уве-
личении рекламных 
бюджетов на 12%, 
до 457,9 млрд руб., 
Zenith — на 11%, 
до 420,3 млрд руб. 
Пресса останется един-
ственным медиа, чьи ре-
кламные доходы не будут 
расти.

Прогноз развития рекламного рынка России
Рекламный доход, млрд руб.:  2017      2018        Изменение к предыдущему году, %

Group M

Телевидение
169,5  13

187,5  11
168,9  12

189,2  12

Радио
15,6  13
16,6  6

15,6  3

15,6  0

Пресса
17,9  −9

17,8  −1
18,1  −8
16,7  −8

Out of Home*
41,9  3
46,6  11

41,0  7
45,0  18

Digital
163,2  19

189,3  16
133,9  20

154,0  15

Весь рынок
377,4  13

420,3  11

* наружная реклама; реклама внутри помещений (торговых и бизнес-центров, аэропортов и железнодорожных вокзалов и т.п.); 
реклама в кинотеатрах.

Источники: GroupM, Zenith, расчеты РБК

408,0  13
457,9  12

Zenith
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Суд

К итальянскому совладельцу российской генерирующей компании подан иск на 8,1 млрд руб.

Турбинам накручивают простой
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
АЛЕКСЕЙ МИТРАКОВ

Prosperity Capital, который 
владеет 10% «Энел Россия», 
требует от ее итальянского 
акционера Enel возместить 
убытки от покупки турбин, ко-
торые простаивают на складе. 
В Enel называют претензии 
беспочвенными.

Структуры фонда Prosperity 
Capital Management подали иск 
в Арбитражный суд Свердловской 
области к Enel Investment Holding 
B.V. и менеджменту Enel SpA на 
8,1 млрд руб., следует из карто-
теки суда.

Prosperity  принадлежит около 
10% в зарегистрированной в Ека-
теринбурге «Энел Россия»  (56% ее 
акций принадлежит итальянской 
Enel). 

Среди соответчиков по это-
му иску заявлены топ-мене-
джеры Enel SpA (владеет 100% 
Enel Investment Holding B.V. ) — 
Энрико Виале, Марко Пьеро Ар-
челли, Карло Тамбури, Франче-
ска Гостинелли и Луиджи Фер-
рарис, которые в 2011 году вхо-
дили в совет директоров «Энел 

Россия». Представитель Enel 
назвал претензии миноритария 
«беспочвенными».

Prosperity Capital недоволен 
тем, что совет директоров «Энел 
Россия» в апреле-мае 2011 года, 
одобрив строительство нового 
газового энергоблока на Средне-
уральской ГРЭС, решил закупить 
для нее оборудование, оставшее-
ся от проекта в Греции (газовую 
и паровую турбины, а также ко-
тел-утилизатор), который так 
и не был реализован, рассказал 
РБК представитель фонда. По его 
словам, компания не уведоми-
ла акционеров об этом решении. 
За одобрение договора на закупку 
оборудования из Греции проголо-
совали в том числе представители 
холдинга Enel в совете директо-
ров «Энел Россия».

Через полтора года россий-
ский проект также свернули, 
и оборудование до сих пор оста-
ется на складе «Энел Россия», го-
ворит представитель Prosperity.  
Согласно отчету «Энел Россия» 
за 2016  год, компания списала 
3,8 млрд руб. из-за обесценения 
оборудования по приостановлен-
ному проекту (на конец 2016 года 
его оценили в 1,7 млрд руб.).

Представитель Enel признает, 
что на неиспользованное обору-
дование была начислена значи-
тельная амортизация, но утвер-
ждает, что проект по строи-
тельству Среднеуральской ГРЭС 
поддержали директора «Энел Рос-
сия», в том числе представлявшие 
интересы миноритариев.

«Акционеры считают, что ис-
тинной целью заключения до-
говора было не строительство 
«Энел Россия» нового энергобло-
ка, а минимизация убытков гре-
ческого подразделения компа-
нии (Enelco SA) от провала про-
екта», — говорит представитель 
Prosperity Capital. Дело в том, что 
доля Enel Investment Holding B.V.  
в  греческом подразделении со-
ставляет 75%, а в российском — 
только 56%, отметил он. Таким 
образом, по его словам, с помо-
щью такой схемы глобальная ком-
пания смогла переложить убытки, 
вызванные закупкой оборудова-
ния и его последующего обесце-
нения, на миноритарных акцио-
неров «Энел Россия». По мнению 
представителя Prosperity Capital, 
на момент заключения договора 
(сентябрь 2011 года) генеральный 
директор «Энел Россия» Энрико 

Виале также не мог не знать, что 
российское правительство изме-
нило прогноз социально-эконо-
мического развития, снизив тем-
пы роста прогнозных цен на газ, 
а значит, должны были снизиться 
и цены на электроэнергию, и эко-
номические показатели, необхо-
димые для успешного осуществ-
ления проекта, указывает он. Тем 
не менее Виале не приостановил 
заключение договора на закупку 
этого оборудования и не поставил 
перед советом директоров вопрос 
об отмене проекта.

Члены совета директоров 
«Энел Россия», представлявшие 
Enel Investment Holding, дей-
ствовали в интересах российской 
«дочки» всегда, и, таким образом, 
иски и обвинения против них сле-
дует считать «беспочвенными» 
и «носящими злой умысел», за-
явили РБК в пресс-службе Enel.

Prosperity Capital указывает 
на  то, что договор на передачу 
оборудования российской «доч-
ке» был одобрен с нарушениями 
российского законодательства 
для сделок с заинтересованно-
стью. Детали этого договора как 
сделки с заинтересованностью 
не были должным образом рас-

крыты в отчетности «Энел Рос-
сия», говорит представитель фон-
да. Представитель Enel отмечает, 
что сделка по поставке оборудова-
ния была заключена «Энел Россия» 
с поставщиками Ansaldo и Nooter 
Eriksen, что исключает ее из кате-
гории сделок, в совершении кото-
рых имеется заинтересованность.

Представитель Prosperity 
Capital утверждает, что после 
получения предоплаты от «Энел 
Россия» производители обору-
дования перевели ее в пользу 
греческой Enelco. Об этом же го-
ворится в отчете «Энел Россия» 
(представитель Enel это не ком-
ментирует).

Prosperity Capital оценил убыт-
ки, причиненные «Энел Россия» 
действиями глобальной компа-
нии и ее представителями, ми-
нимум в €115,6 млн (8,06 млрд 
руб. по курсу на 4 декабря). В эту 
сумму входят затраты на покупку 
оборудования, расходы на транс-
портировку, таможенное оформ-
ление и его хранение, а также 
убытки в виде упущенной выго-
ды от невозможности инвести-
рования средств в иные проекты 
или их размещения на депозите 
в российских банках. 

С У Д
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Почему важно развивать 
бизнес-культуру в России?

6.12

подробней на rbc.ru/awards

Официальный партнер Официальный кофе

Российская экономика, как и бизнес-культура, изменяется эволюци-
онно. На смену импульсивным решениям приходит системная 
деятельность, опирающаяся на комплексное детальное планирова-
ние. Растет спрос на четкость и рациональность организации 
бизнес-процессов. При этом уже сейчас мы живем в эпоху стреми-
тельного развития технологий и высоких скоростей внедрения 
новых идей. Новые технологии позволяют быстро анализировать 
большие объемы информации и принимать управленческие реше-
ния молниеносно. Новая бизнес-среда требует умения мыслить 
стратегически и в то же время проявлять гибкость при решении 
краткосрочных задач.

Олег Мамаев, президент компании «Лидер Инвест» 

Узнайте 
победителя
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Как бьюти-редактор создала косметический бренд

Натуральное хозяйство 
со своим лицом

КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

Ирина Николаева работала 
бьюти-редактором глянцевого 
журнала и так увлеклась кос-
метикой, что запустила соб-
ственный бренд премиальной 
сыворотки для кожи Irushka. 
В прошлом году оборот компа-
нии превысил 27 млн руб.

«В школе по химии у меня была 
тройка, и учительница всегда го-
ворила, что я стану дворником. 
Но парадокс: окунулась я именно 
в ту сферу, где без химии никуда», — 
смеется Ирина Николаева. Как бью-
ти-редактору глянцевых журналов 
ей часто приходилось тестировать 
различные средства по уходу за 
кожей лица. Попробовав несколь-
ко десятков таких кремов на себе, 
Николаева заметила, что никто 
из производителей не предлага-
ет увлажняющих средств с легкой 
текстурой. «На рынке были только 
просиликоненные тяжелые кремы, 
которые вызывали жирный блеск 
на коже, — вспоминает она. — Лег-
кие сыворотки уже начали входить 
в моду, но их продавали в дополне-
ние к жирным средствам. Произ-
водителям выгоднее было продать 
два средства вместо одного».

Предположив, что не она одна 
нуждается в универсальном сред-

стве, Ирина создала сыворот-
ку, которую не нужно покрывать 
жирным кремом. Идея оказалась 
актуальной.

Журналист-косметолог

30-летняя Ирина Николаева все-
гда хотела создать собственный 
бизнес. Еще будучи студенткой 

кафедры теории и истории жур-
налистики РУДН, она занималась 
брендингом и маркетингом в 
компаниях нефтегазовой отрас-
ли. Однако решила найти работу 
по специальности и стала работать 
бьюти-редактором в глянцевых 
журналах. «Любую идею я рассма-
тривала как потенциальный биз-
нес, — признается Николаева. — 

С таким характером сложно было 
работать на кого-то». Параллельно 
она прошла курсы косметолога и 
стала оказывать косметические 
услуги друзьям и знакомым.

Для осуществления мечты о за-
пуске косметического бренда Ни-
колаевой нужны были инвести-
ции. Заработать деньги она реши-
ла в 2010 году с помощью сезонно-

го стартапа — купить оптом елки, 
а продать их в розницу. «Мне было 
23 года, и у меня был идеальный 
бизнес-план, согласно которо-
му за сезон я должна была зара-
ботать 3 млн руб. Однако вмеша-
лось одно обстоятельство: ледяной 
дождь впервые за десять лет», — 
вспоминает Николаева. В первые 
дни продаж большая часть това-
ра на точках покрылась ледяной 
коркой. В  итоге проект принес 
10 тыс. руб. убытков.

Вторую попытку Николаева ре-
шила сделать в знакомой сфере — 
на косметическом рынке. «Мне ста-
ло интересно, почему бренды не 
производят сыворотки, которые бу-
дут заменять крем, если это впол-
не возможно сделать с точки зре-
ния технологии. Я спросила об этом 
одного технолога, на что мне был 
дан ответ — выгоднее продать две 
единицы товара, чем одну», — рас-
сказывает Николаева. Она решила 
сделать универсальный продукт — 
предложить рынку сыворотку, ко-
торая по свойствам заменит крем, 
но не будет делать кожу жирной.

Хождения по заводам

В 2011 году Ирина Николаева 
ушла из журналистики и занялась 
продажами в ИT-компании: для 
запуска бизнеса рабочий график 
с 9:00 до 18:00 был удобнее, чем 
редакторская работа, при которой 
продолжительность рабочего дня 
сложно прогнозировать.

Предпринимательница сразу 
решила заказывать сыворотку со 
своим составом у одного из рос-
сийских заводов — изготовителя 
косметической продукции. По ее 
расчетам, работа по такой модели 
повышала себестоимость косме-
тических средств, зато позволяла 
снизить риски, связанные с откры-
тием собственного производства. 
«Я всегда была хорошим продакт-
менеджером, маркетологом и пи-
арщиком, но никак не технарем. 
Контрактное производство отчасти 
снимало с меня ответственность и 
гарантировало качество. Я до сих 
пор не понимаю предпринимате-
лей, которые варят косметику сами 
на кухне. Нет поводов для гордости, 
когда ради экономии ты подвер-
гаешь покупателей рискам и пор-
тишь свой имидж. Соблюсти ми-
кробиологию в условиях кухни не-
возможно», — считает Николаева.

Параллельно с разработкой биз-
нес-плана предпринимательница 
начала вести блог в социальной 
сети «ВКонтакте», в котором ста-
ла публиковать косметологиче-
ские советы, интересоваться, ка-
ких средств не хватает читателям, 
и рассказывать, как продвигается 
запуск ее компании. Число под-
писчиков быстро достигло 3,5 тыс.

Ставку Николаева решила де-
лать на натуральность: сыворот-
ки, по ее задумке, должны были 

Что в косметичке

Сыворотка — это кос-
метическое средство, 
в котором содержится 
минимальное количество 
масел и сразу несколь-
ко концентрированных 
водорастворимых ингре-
диентов, которые лучше 
проникают в кожу за счет 
водного состава. Прода-
ются сыворотки в основ-
ном в комплекте с кре-
мами. «Производители 
с самого начала стали 
предлагать сыворотку 
в дополнение к крему, 
потому что ингредиен-
ты — масла и водорас-
творимые элементы — 
не всегда получалось 

соединить в одном сред-
стве, — говорит главный 
технолог компании «Пер-
вое решение» (Natura 
Siberica, «Рецепты ба-
бушки Агафьи», Planeta 
Organica) Александр 
Стукалин. — Сыворот-
ку можно использовать 
и как самостоятельный 
продукт, но, как правило, 
в нашу тяжелую погоду, 
особенно зимой, нужно 
дополнительно наносить 
еще и крем».

По данным Euromonitor 
International, мировой 
рынок натуральной кос-

метики и бытовой химии 
к 2018 году достигнет 
$13 млрд. Основные иг-
роки — немецкие марки: 
Weleda, Dr. Hauschka, 
Annemarie Boerlind 
Logocos, Speick и др. 
«В России спрос на ор-
ганическую косметику 
упал с 2014 года в связи 
с валютными изменения-
ми, повышением стои-
мости продукции и па-
дением покупательной 
способности, — уверяет 
Сергей Остриков, дирек-
тор по развитию бизнеса 
pudra.ru. — Многие круп-
ные западные марки на-
туральной косметики во-

все покинули рынок РФ 
(Melvita, Steam Cream, 
Whamisa и т.д.)». Марке-
тологи онлайн-экомарке-
та 4fresh.ru в 2016 году 
оценивали российский 
рынок натуральной кос-
метики в $100–200 млн, 
темпы роста — в 5–7% 
в год. По словам Ост-
рикова, спрос на на-
туральные средства 
в России поддержи-
вается сейчас только 
в массовом сегменте 
(Natura Siberica и т.д.).

Ирина Николаева предложила рынку сыворотку, которая по свойствам заменяет крем, но не делает кожу жирной. Ставку она сделала 
на натуральность нового продукта
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на 86–97% состоять из натураль-
ных ингредиентов и активных 
биокомплексов, которые исполь-
зуются профессиональными брен-
дами косметики. Состав она при-
думывала сама, а техническое за-
дание направляла заводам-произ-
водителям. Из 67 изготовителей 
откликнулось меньше 30. «За пол-
тора года, что искала завод, я чего 
только не выслушала от гендирек-
торов: и что я чья-то протеже и не-
удавшаяся любовница, что я ма-
ленькая девочка, не знающая, чего 
хочу, и не понимающая, что мой 
продукт провалится, — удивляет-
ся Ирина. — Мне говорили, что за 
мой состав даже браться не будут: 
слишком дорогой и рискованный 
с точки зрения бизнеса продукт».

Прежде чем найти подходяще-
го производителя — завод «Кро-
кус Фарм», Николаева уволилась 
с работы, взяла кредит на 300 тыс. 
руб., продала машину и чуть было 
не дошла до нервного срыва. Сово-
купные инвестиции в запуск соста-
вили 1,5 млн руб., которые пошли 
на производство первой партии из 
двух видов сывороток на 30 кг, за-
купку флаконов и упаковки, а так-
же разработку сайта.

Продажи продукции — сыво-
ротки для увлажнения и сыворот-
ки против жирного блеска — стар-
товали в августе 2013 года. Назва-
ние Irushka Николаева придумала 
не сразу. «Поначалу на ум прихо-
дили какие-то стандартные на-
звания, но потом я поняла, что 
нужен хайп — так легче выстре-
лить с новым брендом, — говорит 
она. — Мне всегда нравилась мо-
дель Верушка, которая стала свое-
образным прорывом в мире моды 
и фотографии. А я дала рынку тот 
продукт, которого не было, то есть 
тоже сделала прорыв. Вот так по-
явилась Irushka». Необычное на-
звание и связи в мире глянца 
привлекли внимание бьюти-ре-
дакторов изданий, и уже через 
несколько месяцев о новом брен-
де написали на портале журнала 
Elle, а затем в Cosmo.ru, Interview, 
Top Beauty и др.

Найти первых 350 покупателей 
удалось с помощью акции, о кото-
рой Николаева рассказала в своем 
блоге: более дорогая увлажняющая 
сыворотка (2250 руб. за флакон 
100 мл) шла в подарок при покупке 
более дешевой сыворотки против 
жирного блеска (1950 руб.). «Глав-
ной проблемой тогда была жирная 
кожа, — уверяет Николаева. — Я по-
нимала, что никто не будет поку-
пать незнакомое увлажняющее 
средство из страха, что оно сделает 
кожу жирной. Поэтому давала вто-
рую сыворотку в подарок». В пер-
вый же месяц она продала средств 
на 682,5 тыс. руб.

Первые два года компания от-
бивала первоначальные инве-
стиции. Все заработанные деньги 

шли на расширение ассортимен-
та. В 2014 году Irushka представи-
ла еще 16 средств — для очищения, 
восстановления и повышения то-
нуса кожи. Тогда же продукция на-
чала продаваться через интернет-
магазин косметики pudra.ru.

Люкс не пошел

В 2016 году Николаева продала в 
общей сложности 7800 флаконов 
средств Irushka, которые принесли 
ей 27 млн руб. выручки и 12,7 млн 
руб. чистой прибыли. Дела шли в 
гору, но с начала 2017 года спрос 
на дорогую косметику неожи-
данно стал падать. «У клиентов 
закончились финансовые запасы, 
которые они проедали начиная с 
кризисного 2014-го, и рынок на-
чал проседать», — считает Нико-
лаева. За три квартала 2017 года 
оборот «Ирушка Рус» составил 
17 млн руб. — это на 15% мень-
ше по сравнению с показателем 
2016 года.

Предпринимательница при-
остановила выпуск восьми катего-
рий товаров, оставив только самые 
популярные, и занялась поиском 
способов уменьшения себестои-
мости продукта. По ее расчетам, 

заменив упаковку со стеклянной 
на пластиковую, а экобазы на хи-
мические, можно было снизить 
розничную стоимость без ущер-
ба для эффективности средств до 
1650 руб. «С концептом 86–97% 
натуральных ингредиентов мы 
были сильно ограничены. За счет 
экобаз косметика стоила доро-
го, а использовать эффективные, 
но химические комплексы мы не 
могли из-за позиционирования 
бренда», — признается Николаева.

В октябре 2017 года она выпу-
стила пять средств под новым брен-
дом IRC (Irushka Rus Cosmetics) на 
базе завода «Косметические реше-
ния». Переориентация на средний 
сегмент себя оправдала: за первый 
же месяц линейка IRC принесла 
3,5 млн руб. выручки и 1,7 млн руб. 
чистой прибыли. В ноябре удалось 
подписать договоры о реализации 
продукции с KupiVIP, Wildberries и 
Aizel. В pudra.ru новым брендом 
IRC заменили всю дорогую ли-
нейку Irushka. «По новой линей-
ке пока не накоплено статистики. 
Потенциально возможно повыше-
ние спроса в сравнении с предыду-
щей линейкой, но снижение цены 
не будет играть ключевой роли в 
продажах, если ничего не поменя-

ется в маркетинге, — считает Ост-
риков. — Бренд IRC пока неизве-
стен потребителям, и их надо с ним 
познакомить».

Сейчас в ООО «Ирушка Рус» 
работают четыре штатных со-
трудника. Дизайнеров, бухгалте-
ров, юристов и курьеров Нико-
лаева привлекает на аутсорсинг. 
В октябре 2017-го выручка ком-
пании составила 3,5 млн руб., чи-
стая прибыль — 1,7 млн руб. Основ-
ные расходы — контрактное про-
изводство, зарплата сотрудников, 
доставка и реклама. По словам Ни-
колаевой, большую часть себестои-
мости готового продукта составля-
ют расходы на упаковку.

В планах предприниматель-
ницы развитие дилерской сети. 
Уже  подписано семь договоров 
о создании торговых представи-
тельств в Санкт-Петербурге, Ниж-
нем Новгороде, Казани, Иркутске, 
Казахстане (Алма-Ата, Астана), Бе-
лоруссии (Минск). В следующем 
году Ирина хочет открыть пред-
ставительства во всех городах-
миллионниках и вывести ежегод-
ный оборот компании на 42 млн 
руб. Новая, более дешевая линия 
вполне может пользоваться массо-
вым спросом. 

В 2017 году получили правовое регули-
рование мессенджеры и чаты, к требо-
ваниям нового закона субъекты рынка 
готовятся к 1 января 2018 года. Также 
законодатель не обошел вниманием 
VPN*-сервисы и анонимайзеров, кото-
рые согласно вступившему с 1 ноября 
2017 года закону должны быть подклю-
чены к ФГИС с данными о запрещенных 
в России сайтах с целью их блокировки. 
С 1 января 2018 года вступают в силу 
поправки в закон о связи, согласно 
которым будет изменен порядок заклю-
чения договоров и проверки данных 
при выдаче сим-карт. Операторы связи 
будут подключены к единой системе 

идентификации и аутентификации 
и системе межведомственного элек-
тронного взаимодействия, которые 
являются частью инфраструктуры элек-
тронного правительства. В ближайшее 
время ожидается принятие закона 
об отмене национального роуминга. Так-
же у операторов связи есть надежда на 
разрешение на законодательном уровне 
проблемы, связанной с обеспечением 
доступа в многоквартирные жилые 
дома. В 2018 году ожидается активная 
работа, направленная на изменение 
законодательной базы, связанной с раз-
витием цифровой экономики и обеспе-
чением информационной безопасности.

Подведение итогов телеком отрасли с законодательной 
точки зрения в 2017 году. 
Какой законопроект повлиял на бизнес? 
Что должен обязательно улучшить регулятор в 2018 году?

Наталья Коваленко
Пепеляев Групп

Правовое 
регулирование 
в телеком отрасли: 
итоги и перспективы 
развития
Мнение
5 декабря
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Взгляд со стороны

«Мне нравится 
упаковка Irushka»
Анна Саакян, 
директор отдела красоты 
журнала Glamour

«Мне очень нравится 
упаковка Irushka в стиле 
профессиональной кос-
метики. Что касается со-
отношения цена/качество, 
то если все заявленные 
в составе компоненты со-
ответствуют, то для марки 
с небольшими объемами, 
подозреваю, наценка со-
всем не высока».

«Натуральная 
косметика может 
быть недорогой 
и качественной»
Андрей Трубников, 
основатель компании 
«Первое решение» 
(Natura Siberica, 
«Рецепты бабушки Агафьи», 
Planeta Organica)

«Люди стали более 
образованны в сфере 
натуральной косметики, 
чем пять лет назад, ко-
гда они вообще ничего 
не понимали. Немецкие 

фирмы, производящие 
натуральную косметику, 
существуют с 1950-х го-
дов. В России в 2000-х 
годах люди стали ввозить 
немецкую косметику в че-
моданах. Бум российских 
компаний — производи-
телей натуральной кос-
метики произошел года 
три назад. Сейчас многие 
пытаются продавать мел-
кими партиями. Но я не 
думаю, что с косметикой 
будет такая же ситуация, 
как с крафтовым пивом, 
когда каждая маленькая 

пивоварня что-то варит. 
Косметический рынок 
будет идти по пути укруп-
нения магазинов и сетей. 
Маленьким компаниям бу-
дет все сложнее входить 
в эти сети, не имея боль-
ших объемов производ-
ства. Я считаю, что нату-
ральная косметика может 
быть недорогой и каче-
ственной. Такие вот ком-
пании, которые по 3 тыс. 
руб. продают, действуют 
против меня».

Компания 
«Ирушка Рус» 
в цифрах

2300 
флаконов средств выпускается 
в среднем в месяц

500 
покупателей в месяц

4–5 
тыс. руб. — средний чек

3,5 
млн руб. составила выручка 
компании в октябре 2017 года

1,7 
млн руб. — чистая прибыль 
компании 
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Что будет влиять на курс рубля к доллару и евро в декабре

Для оценки фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 — слабое влияние, 5 — сильное. Итоговый балл получен 
суммированием оценок.
В опросе участвовали 10 экспертов: Сергей Дроздов, аналитик ГК «Финам»; Владимир Брагин, директор по анализу 
финансовых рынков и макроэкономики УК «Альфа-Капитал»; Кирилл Яковенко, аналитик «Алор Брокера»; Алексей 
Каминский, ведущий стратег «Атона» ; Екатерина Еркина, портфельный управляющий УК «КапиталЪ»; Олег Тежельников, 
директор департамента финансовых рынков Азиатско-Тихоокеанского банка; Алексей Михеев, аналитик ВТБ24; Михаил 
Поддубский,ведущий аналитик Промсвязьбанка; Георгий Ващенко, начальник управления операций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс»; Иван Копейкин, эксперт ФГ БКС. 

Источник: РБК

Как изменится курс доллара и евро к концу декабря 

Принцы и спекулянты играют на рубль
ИВАН АНОШИН

Курс рубля в декабре может 
снизиться к доллару и евро, 
полагают аналитики. На ди-
намику российской валюты 
существенное влияние будет 
оказывать ситуация на нефтя-
ном рынке, ожидание анти-
российских санкций и дей-
ствия спекулянтов.

В декабре на курс рубля к доллару 
и евро будут влиять прежде всего 
нефтяные цены, спрос на рубле-
вые активы со стороны инвесто-
ров, а также развитие ситуации 
вокруг антироссийских санкций. 
Именно эти факторы оценены 
как важнейшие (по пятибалльной 
системе, где 1 — слабое влияние, 
5 — сильное) аналитиками, опро-
шенными РБК (см. инфографику).

Новости нефтяного рынка тра-
диционно оказывают существен-
ное влияние на российский рынок. 
«Договоренности ОПЕК+ пока со-
храняются в полной мере и, веро-
ятно, еще достаточно долго будут 
оказывать позитивный эффект 
на цену черного золота», — счита-
ет эксперт ФГ «БКС» Иван Копей-
кин. Как сообщалось, ОПЕК и стра-
ны, не входящие в картель, в кон-
це ноября договорились продлить 
соглашение о сокращении добычи 
нефти до конца 2018 года.

В то же время, отмечает Ко-
пейкин, рост добычи со стороны 
производителей сланцевой неф-
ти, скорее всего, несколько ниве-
лирует позитивное влияние дого-
воренностей ОПЕК+, оставив цены 
на нефть примерно вблизи теку-
щих значений ($63–64 за баррель 
по сорту Brent). То есть нефть будет 
поддерживать курс рубля, но вряд 
ли сможет стать драйвером укреп-
ления российской валюты.

«Интерес продолжат вызывать 
и антикоррупционные дела в Сау-
довской Аравии против богатей-
ших принцев в связи со скорой 
передачей власти молодому на-
следнику в Саудовской Аравии», — 
отмечает портфельный управляю-
щий УК «КапиталЪ» Екатерина Ер-
кина. Как сообщалось, после аре-
ста саудовских принцев в начале 
ноября цена нефти резко пошла 
вверх. По мнению аналитиков 
Bloomberg, серия арестов призва-
на укрепить положение наследно-
го принца Саудовской Аравии Му-
хаммеда бен Сальмана, который 
известен как сторонник сокраще-
ния квот ОПЕК.

Важным фактором для курса 
рубля будет также спрос на рубле-
вые активы со стороны инвесто-
ров, в первую очередь в рамках 
операций carry trade (спекулятив-
ная стратегия, основанная на раз-
нице процентных ставок в разных 
странах). А этот спрос будет в том 
числе зависеть от решений ФРС 
США и Банка России по процент-
ным ставкам в середине декабря 
(ФРС огласит свое решение 13 де-
кабря, Банк России — 15 декабря).

Стоит ожидать, что ФРС подни-
мет ставку на 0,25 п.п. (до 1,25–1,5% 
годовых), а ЦБ снизит ее на 0,25 п.п. 

(до 8% годовых), отмечает началь-
ник управления операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко. «Эффект от сокращения 
спреда между ставками еще пол-
ностью не отыгран. Рубль станет 
менее привлекательной валютой, 
керри-трейдеры продолжат сокра-
щать объем операций в рублевых 
бумагах в пользу долларовых, что 
может привести к ослаблению руб-
ля», — считает он. В связи с этим 
важна риторика руководства Бан-
ка России и ФРС США, которая даст 
рынку сигнал, что будет с доходно-
стями на рынке облигаций и, соот-
ветственно, с курсом рубля.

Среди важнейших факторов 
для рубля также находятся опа-

сения относительно новых анти-
российских санкций. «На курс на-
циональной валюты по-прежне-
му оказывает негативное влияние 
ожидание санкционного пакета 
со стороны американского Мин-
фина в отношении финансового 
сектора России, который может 
содержать запрет на покупку оте-
чественных ОФЗ иностранными 
инвесторами. И до тех пор, пока 
данная ситуация не прояснит-
ся, мы будем наблюдать слабость 
курса рубля по отношению к ве-
дущим мировым валютам», — го-
ворит аналитик ГК «Финам» Сер-
гей Дроздов.

Как сообщалось, введение за-
прета для резидентов США на ин-
вестиции в российские госбумаги 

предусмотрено принятым 2 авгу-
ста в США законом о новых санк-
циях в отношении России. Вопрос 
о введении запрета на инвести-
ции в российский госдолг в тече-
ние 180 дней с даты принятия за-
кона должен рассмотреть Минфин 
США, который затем выдаст свои 
рекомендации конгрессу США для 
принятия окончательного реше-
ния. Положительное решение о 
запрете сопряжено с риском мас-
совых распродаж ОФЗ иностран-
ными инвесторами. Эксперты не 
исключают, что Минфин США 
объявит свое решение в декабре.

«Если в результате этих дей-
ствий нерезиденты примут ре-
шение о сокращении своих вло-
жений в ОФЗ и последующей ре-

патриации рублевой выручки, то 
это, естественно, создаст допол-
нительное давление на рубль», — 
отмечает директор департамен-
та финансовых рынков Азиат-
ско-Тихоокеанского банка Олег 
Тежельников.

Аналитик ВТБ24 Алексей Ми-
хеев отмечает еще один важный 
фактор для курса доллара — воз-
можное принятие налоговой ре-
формы в США. Согласно законо-
проекту о пересмотре налоговой 
системы, налог на прибыль амери-
канских корпораций может быть 
снижен с 35 до 20%. Это, как увере-
ны республиканцы, позволит по-
высить конкурентоспособность 
экономики США и вернуть из-за 
рубежа прибыли американских 
компаний на «триллионы долла-
ров». «Это поддержит экономи-
ку США, вернет доверие к поли-
тической системе. И, самое глав-
ное, рост дефицита бюджета из-за 
снижения налогов приведет к ро-
сту заимствований Казначейством 
США, росту доллара, старту свора-
чивания аппетитов к риску на ми-
ровых рынках, в том числе свора-
чивания рублевого carry trade», — 
полагает эксперт. В результате 
рубль может снизиться к доллару.

Ведущий аналитик Промсвязь-
банка Михаил Поддубский также 
согласен, что реализация налого-
вой реформы в США может ока-
зывать умеренное давление на 
валюты emerging markets, в том 
числе на рубль.

Оценка аналитиками влияния 
макроэкономической статистики 
для динамики валютного рынка 
довольно низка. «Макроэконо-
мическая статистика оказывает 
значительное влияние, только 
если заметно расходится с ожи-
даниями», — поясняет ведущий 
стратег компании «Атон» Алек-
сей Каминский.

Таким образом, основным под-
держивающим фактором для руб-
ля выступает дорогая нефть, в то 
время как сближение процентных 
ставок в США и России и ожида-
ние расширения антироссийских 
санкций могут оказать на рубль 
давление. С учетом перечислен-
ных факторов участники опроса 
РБК предполагают, что к закры-
тию торгов на Московской бир-
же 29 декабря (последний рабо-
чий день в году) курс доллара вы-
растет и будет находиться в диа-
пазоне 58,6–60,2 руб. На момент 
публикации прогноза 4 декабря 
доллар на Московской бирже сто-
ил  58,9 руб.

Что касается курса евро к руб-
лю, он является функцией от курса 
евро к доллару, отмечает Камин-
ский. А курс евро к доллару будет 
зависеть от решения и риторики 
ФРС, перспектив американской 
налоговой реформы, риторики 
ЕЦБ и макроэкономической ста-
тистики из США и еврозоны. Ана-
литики полагают, что к концу де-
кабря курс евро будет находиться 
в диапазоне 69,7–71,0 руб. На мо-
мент публикации прогноза 4 дека-
бря курс евро на Московской бир-
же составлял около 70 руб. 
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